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ОБЕЗВРЕЖЕН 
ОПАСНЫЙ ПОДКОП 

ПОД КРЕМЛЬ
Глубокая ночь не самое типичное время 

для важных публичных выступлений президен-
та России. Однако в ночь с 10 на 11 мая оно не 
просто того стоило — оно было необходимо. 
В политике очень важно вовремя захватить и 
удержать инициативу, заставить противника 
играть по твоим правилам. Именно это и по-
пытались сделать Киев и Европа. Действуя в 
тандеме, они фактически выкатили Москве уль-
тиматум, на который Путин, согласно их задум-
ке, мог ответить только отрицательно. Дальше 
дверцы ловушки должны были захлопнуться: 
отказ Москвы от немедленного прекращения 
огня должен был взорвать контакты РФ и США, 
залечить раскол внутри коллективного Запада 
и вернуть «настройки» украинского конфликта 
ко временам Байдена. Но ВВП сумел элегантно 
обойти расставленные для него силки. 

Путин никак не стал отвечать на осо-
знанно сформулированную в агрессивных 
и даже оскорбительных для Москвы тонах 
совместную инициативу режима Зеленского 
и лидеров ключевых стран Европы (чего сто-
ит одна только идея учредить специальный 
«трибунал» для грядущего «суда» над членами 
высшего российского руководства). 

Читайте 2-ю стр.

Владимир 
Путин выдвинул 
встречную ини-
циативу в ответ на 
предложение Кие-
ва и «коалиции же-
лающих» объявить 
30-дневное пере-
мирие 12 мая. По 
его мнению, 15 мая 
Россия и Украина 
могли бы начать 
прямые перего-
воры в Стамбуле, 
прерванные в 2022 
году, и в их рамках, 
возможно, догово-
риться о «реаль-
ном перемирии», 
которое стало бы 
«прологом к проч-
ному миру». Пока 
же прекращение 
огня будет способ-
ствовать «продол-
жению конфликта 
после переформа-
тирования и пере-
вооружения» ВСУ, 
считает Путин.

Читайте 2-ю стр.

ДИАНА МИРОНОВА — 
КОРОЛЕВА РУССКОГО БИЛЬЯРДА

Став 14-кратной чемпионкой мира, Диана после 
победы рассказала «МК», почему этот успех был 
столь желанным для нее

Читайте 8-ю стр.

МИРНЫИ УДАР ПУТИНА
«Не исключено, что удастся договориться о новом прекращении огня, 

которое будет соблюдаться не только Россией, но и Украиной»

9 мая. Красная площадь.

ТРИУМФАЛЬНОЕ 
ШЕСТВИЕ  РОССИИ

Юбилейный военный парад 
на Красной площади запомнится 

многими важными деталями
Военный парад в Москве по традиции стал 

кульминацией праздничных мероприятий в честь 
80-летия Великой Победы. Его отличием от пред-
ыдущих парадов явилось широкое участие воен-
нослужащих союзных и дружественных армий. И 
не только.

Читайте 3-ю стр.

«НЕРВНЫЙ ЦЕНТР» СВЕРХДЕРЖАВЫ
Репортаж из кабинета пяти советских министров 

обороны
«Здесь каждый камень Жукова 

знает» — конечно, в оригинале Мая-
ковский писал о Ленине, а вовсе не 
о Жукове. Но прошу простить мне 
столь вольное обращение с класси-
кой. В центре Москвы есть место, 

оказавшись в котором ты просто на 
физическом уровне ощущаешь, что 
находишься в эпицентре военной 
истории нашей страны второй поло-
вины ХХ века.

Читайте 5-ю стр.

Начальник Генерального штаба Красной армии Георгий Жуков в своем 
рабочем кабинете, 1941 год. Фотографий Жукова в его кабинете министра 
обороны, насколько известно, не сохранилось. 

100 ЛЕТ ПОБЕД
104-летняя ветеран 

Вера Халилова дала 
наказ молодому 

поколению
Ветерану Великой Отечественной 

войны — труженику тыла, ветерану 
труда, ударнику коммунистического 
труда Вере Васильевне Халиловой в 
октябре этого года исполнится 105 
лет! Накануне праздника Победы кор-
респондент «МК» побывала у нее и у ее 
дочери в гостях. В свои 104 года Вера 
Васильевна очень любит читать своим 
гостям стихи, которые удивительным 
образом хранит ее память. Стихи о 
войне и о любви…

Читайте 5-ю стр.

НАШ ПРАЗДНИК 
НА ЗЕМЛЕ 

ОБЕТОВАННОЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий БОЧАРОВ, 

политолог, кандидат 
политических наук 

(Израиль)

Читайте 3-ю стр.
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С подаренным 
в 1945 году Эйзенхауэром 
портфелем Жуков 
не расставался на всем 
протяжении своей 
последующей карьеры. 
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ТАЙНА ЗНАМЕНИТОГО ЮРИСТА 
РАСКРЫЛАСЬ ВО ВРЕМЯ 

РЕМОНТА ГАРАЖА

Необычную находку 
сделали потомки одного 
из выдающихся советских 
юристов прошлого века, 
профессора кафедры уго-
ловного права МГУ Бориса 
Куринова. В гараже учено-
го была спрятана рукопись 
— сценарий к фильму, ко-
торый тот написал после 
возвращения с фронта.

Еще 18-летним Борис 
Куринов попал на Северо-
Кавказский фронт. Он 
воевал во 2-й гвардей-
ской стрелковой дивизии 
в должности командира 
отделения роты автомат-
чиков. В мае 1943 года Ку-
ринов был тяжело ранен, 
ему ампутировали ногу. 
Но инвалидность не стала 
препятствием к осущест-
влению юношеской мечты 
— быть юристом. Еще во 
время войны в 1944 году 
Куринов поступил в Мо-
сковский юридический 
институт. С тех пор вся 
его жизнь была связана с 
наукой и преподаванием. 
Куринов написал моногра-
фию «Уголовная ответ-
ственность за хищение 
государственного и обще-
ственного имущества», 

ввел в обо-
рот термин 
«транспорт-
ные престу-
пления». В 
частности, он 
выявил осо-
бенности пре-
ступной само-
надеянности и 
небрежности 
как причины 
транспортных 
преступлений 
(до сих пор на 
это исследо-
вание опира-

ются ученые). Учебное 
пособие «Научные основы 
квалификации преступле-
ний», учебники уголовного 
права издательства МГУ 
под его редакцией долгие 
годы были распространен-
ными.

Про войну, по словам 
близких, Борис Алексан-
дрович рассказывать не 
любил. И уж точно никогда 
никто не мог подумать, что 
он пишет не только науч-
ные, но и художественные 
книги. Рукопись под на-
званием «Солдат вернулся 
с фронта» нашли во время 
ремонта. Киносценарий, 
по сути, автобиографичен, 
причем написан, судя по 
всему, сразу после войны 
— там описывается жизнь 
молодого фронтовика. 
По сценарию, солдат на-
деется на то, что невеста 
его дождется; и она дей-
ствительно дождалась. 
Потомки Куринова решили 
издать произведение. Не 
исключено, что по нему бу-
дет поставлен спектакль. 
К слову, три поколения Ку-
риновых стали юристами 
вслед за предком.

ОСТАНКИ МАМОНТОВ ПРИЗНАНЫ 
ПОЛЕЗНЫМИ ИСКОПАЕМЫМИ

Первые в России стан-
дарты, устанавливающие 
терминологию и класси-
фикацию мамонтовых 
ископаемых, приняло на 
днях Федеральное агент-
ство по техническому 
регулированию и метро-
логии. В соответствии 
с новыми документами 
останки подразделяются 
на три группы — это бивни, 
зубы и кости.

При этом ценность 
представляют останки 
не только мамонтов, но 
и бизонов, лошадей, но-
сорогов, саблезубых ко-
шек, гигантских бобров, 
большерогих и северных 
оленей, пещерных гиен, 
львов и медведей, росо-
мах, туров, волков и даже 
сусликов с сурками.

Но особенную ценность 
все же представляют бив-
ни мамонтов. В принятых 
Росстандартом докумен-
тах указано, что к настоя-
щему времени Россия яв-
ляется монополистом на 
рынке торговли бивнями. 
Особенно интерес к ним 
возрос после мирового 

запрета охоты на слонов 
и на добычу слоновых 
бивней.

Добыча останков произ-
водится для дальнейшей 
обработки и хранения, 
изготовления художе-
ственных изделий и су-
вениров, косметической 
продукции, а также на 
экспорт. Изъятые из 
земли останки следует 
упаковывать в пленку и 
транспортировать к месту 
консервации и хранения. 
После завершения добычи 
следует минимизировать 
экологический ущерб. 
Нужно убрать мусор, за-
рыть ямы, а при разливе 
горюче-смазочных ма-
териалов известить об 
этом местное отделение 
Роспотребнадзора.

Если граждане находят 
ценный палеонтологиче-
ский материал (цельные 
туши животных, скелеты 
и т.п.), им следует немед-
ленно прекратить работы 
и оповестить Госкомитет 
по геологии и недрополь-
зованию, а также Мамон-
товый комитет РАН.

ХУЛИГАНЫ, ЧУТЬ НЕ УБИВШИЕ 
ПРОХОЖЕГО, НЕ ПОНЯЛИ, 

ЗА ЧТО ИХ ЗАДЕРЖАЛИ
Втроем на случай-

ного прохожего набро-
сились трое молодых 
людей в самом центре 
столицы, около метро 
«Китай-город». Парень 
вступился за девушек, 
за что получил два уда-
ра ножом и был госпи-
тализирован в тяжелом 
состоянии. Впрочем, у 
нападавших есть своя 
версия случившегося 
— якобы незнакомец их 
спровоцировал.

Сам трагический 
инцидент произошел 
10 мая в 4.15 утра. По 
словам очевидцев, 35-
летний Артем вступился за 
девушку, к которой стала 
приставать компания не-
знакомцев. В ответ на за-
мечания хулиганы стали 
материться. Завязалась 
драка, в ходе которой 
агрессоры сначала всей 
толпой избили прохожего, 
а затем порезали ножом. 
Вся сцена попала на каме-
ры видеонаблюдения. И 
подозреваемых удалось 
задержать сотрудникам 
полиции и следователям 
подразделения ГСУ СКР по 
Москве. Один из них, 37-
летний мужчина, — родом 
из Тюмени, но с ингуш-
скими корнями, ранее уже 
привлекался к уголовной 
ответственности. Второй 
— 23-летний москвич, во-
дитель столичного меди-
цинского центра. Третий 
задержанный 17 лет от 
роду — родственник сту-
дентки одного из престиж-
ных столичных вузов, ко-
торая в далеком 2005 году 
была жестоко убита бандой 
клофелинщиков. Отец де-
вушки через несколько лет 
женился еще раз, и в новом 
браке у него родился сын, 
которого теперь самого 
подозревают в преступле-
нии. Родственники говорят, 
что парень хорошо учился, 
оканчивал первый курс пре-
стижного колледжа. 

Вечером 9 мая родные 
отпустили юношу на про-
гулку со знакомыми по рай-
ону — они собирались пойти 
на дискотеку в ночной клуб. 
Парень постоянно созвани-
вался с родственниками, 
сообщал, что не пьет ал-
коголь, они просто гуляют, 
и у них все нормально. По 
словам родственников, 
молодые люди закончили 
развлекаться под утро, вы-
звали такси на Лубянский 
проезд и уже собирались 
садиться в машину, когда 
их внимание привлеки про-
ходившие мимо девушки. 
Мужчины попытались по-
флиртовать с ними, однако 
другому прохожему, Арте-
му, показалось, что деву-
шек обижают, и он бросил-
ся на их защиту. 

— Он первым их догнал, 
первым ударил друга моего 
сына. А ребята лишь засту-
пились за него, — поясни-
ла родственница одного 
из задержанных. — Они 
его оттолкнули и пошли в 
сторону. Он опять побежал 
за ними, догнал их и нанес 
удар. А сын и другой парень 
просто отбивали друга. Они 
даже удивились, когда их 
задержали. 

Предварительно дей-
ствия задержанных квали-
фицированы как покушение 
на убийство, с ними рабо-
тают следователи.

ПРИКАЗАМ СПАСАТЕЛЕЙ ПОВИНОВАЛИСЬ И ОВЦЫ, 
И ТРЯСОГУЗКИ

Испуганную овцу вы-
тащили подмосковные 
спасатели из заброшен-
ного погреба. Животное по 
неосторожности угодило 
в ловушку и не смогло вы-
браться самостоятельно. 

Как удалось 
узнать «МК», не-
обычную опера-
цию по спасению 
копытной плен-
ницы выполни-
ли сотрудники 
207-й пожарно-
спасательной 
части Мособ-
лпожспаса в де-
ревне Скородня 
в Серебряных 

Прудах. Домашняя овца 
провалилась в глубокую 
яму. Ее нашел мужчина, 
который приехал на свой 
участок, чтобы покосить 
траву. Во время работы он 

услышал слабое блеяние 
из заброшенного погре-
ба. Подойдя ближе, дач-
ник увидел на дне трех-
метровой ямы несчастную 
пленницу. Скорее всего, 
она упала туда случайно и 
провела в ловушке много 
времени. Овца спокойно 
позволила обмотать себя 
веревкой, с помощью кото-
рой ее подняли наверх. 

После спасения овечка 
опрометью бросилась к 
соседнему дому. Хозяин 
участка пообещал закрыть 
погреб, чтобы предотвра-
тить подобные случаи в бу-
дущем. 

КОНТРАКТНИКОВ ОБЯЖУТ 
СДАВАТЬ БИОМАТЕРИАЛ

Расширить список 
граждан, подлежащих 
обязательной геномной 
регистрации, предложи-
ли российские власти. 
До сих пор биоматериал 
сдавали осужденные и 
отбывающие наказание 
преступники, подозре-
ваемые в преступлении, 
люди, подвергнутые ад-
министративному аресту, 
и близкие родственники 
пропавших без вести.  

Как стало известно «МК», 
нововведение коснется 
военнослужащих. Пред-
полагается, что геном-
ную регистрацию в обя-
зательном порядке будут 
проходить контрактники 
силовых ведомств, участ-
ники добровольческих 

формирований, россияне, 
поступающие на службу в 
Росгвардию и уже служа-
щие там и имеющие спе-
циальные полицейские 
звания. Геномная инфор-
мация будет храниться до 
достижения этими граж-
данами возраста 70 лет 
или до их смерти, в том 
случае, если личность 
умершего доподлинно 
установлена.

Если эти изменения в 
закон будут приняты, в 
частности, значительно 
упростится процедура 
опознания погибших в 
ходе военных действий, 
так как все необходимые 
для этого данные зара-
нее попадут в банк био-
данных.

telegram:@mk_srochno

Борис Александрович Куринов 
с женой Валентиной и сыновьями.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В Москве на майских праздниках сотрудники 
«Спасрезерва» спасли из вентиляции жилого 
дома на улице Теплый Стан белую трясогузку. 
Спасателей вызвали бабушка с внучкой, ко-
торые услышали пищащие звуки откуда-то 
из стены. Пернатая провалилась в вентиляцию 

многоэтажки и застряла. В итоге птица оказалась на 11-м 
этаже в коробе, который соединяет ванную и туалет одной 
из квартир. Спасатели сняли защитную решетку, выта-
щили пленницу, а потом выпустили ее на улицу.

СЫН ОТОМСТИЛ ЗА ОТЦА, ОБВИНЕННОГО В КРАЖЕ 
ДЕНЕГ САДОВОДОВ

Спор из-за денег на 
собрании членов подмо-
сковного СНТ закончился 
попыткой убийства одного 
из дачников. Мужчине не 
понравилось, что его отца 
обвинили в коррупции, и 
он, заступаясь за честь 
родственника, ударил 
оппонента ножом.

Как стало известно 
«МК», драматические со-
бытия произошли во вре-
мя годового собрания, 
проходившего на поляне 
в одном из садовых това-
риществ в деревне Есь-
кино Рузского городского 
округа. Член СНТ Андрей 
(имя изменено) представ-
лял на итоговом годовом 
собрании интересы роди-
телей, у которых в этом 
товариществе есть дача. 
Другие садоводы давно 
заметили, что Андрей на 
каждом собрании выска-
зывает недовольство по 

разным поводам, причем 
часто в грубой форме. На 
этот раз он заявил, что его 
отец не получил 40 тысяч 
рублей за исполнение 
обязанностей председа-
теля СНТ в 2019 году. Спич 
сопровождался гневны-
ми репликами типа «вы 
все здесь воры!». Другой 
участник собрания резко 
ответил: «Еще неизвестно, 
кто здесь вор», напомнив, 
что отец Андрея собирал 
членские взносы на свой 
личный счет и к нему тоже 
остались вопросы. Прямо 
на собрании чуть было не 
вспыхнула драка, однако 
спорщиков утихомири-
ли. Но едва люди нача-
ли расходиться, Андрей 
стал фотографировать 
оппонента на мобиль-
ник — позднее он заявил, 
что собирался подать на 
него заявление в поли-
цию за клевету. При этом 

оскорбленный дачник при-
говаривал: «Тебе конец! Я 
тебя уничтожу!». Мужчина 
попытался заставить не-
довольного гражданина 
стереть снимок и стал от-
бирать гаджет. Тогда дач-
ник достал туристический 
нож, который стал носить 
с собой после нападения 
хулиганов 3 года назад, 
и дважды ударил врага 
в живот. Затем он попы-
тался выбросить оружие, 
но преступника скрутили 
остальные члены СНТ. По-
страдавшего в тяжелом 
состоянии госпитализиро-
вали, но смогли спасти.

Следствие пришло к вы-
воду, что Андрей пытался 
именно зарезать дачника, 
и квалифицировало его 
действия как покушение 
на убийство. Рузский гор-
суд приговорил мужчину 
к 6 годам лишения сво-
боды.
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НА ПИКЕ 
ПАРАДНОЙ 
ФОРМЫ

Очень хороший был парад Победы. Очень 
многое показал. А потом, в ночь на воскресенье, 
многие не спали и ждали заявления Владимира 
Владимировича, шутили, что кто заснул — тот 
иноагент, почему-то гадали, куда маятник кач-
нется. Можно подумать, непонятно было, что 
речь пойдет об очередном дипломатическом 
капкане для супостатов.

Путин не раз называл режим на Украине 
неонацистским. Вот, пожалуйста, для примера, 
18 января 2023 года: «У нас есть все основания 
называть сегодняшний режим неонацистским 
и есть все основания помогать с помощью 
вооруженных сил тем людям, которые считают 
себя частью русской культуры, носителями 
русского языка, дорожат этим так же, как своей 
культурой и своей традицией. Мы не можем 
их не защищать». Еще возникал вопрос, с кем 
вести переговоры и кто будет подписывать 
с той стороны договоренности, если режим 
нелегитимный. Ну и, конечно, все цели СВО 
должны быть достигнуты — сейчас они звучат 
как «устранение первопричин конфликта», а 
так-то, напомню, были заявлены внеблоковый 
статус Украины, денацификация и демилита-
ризация. Да, еще неплохо бы вспомнить, что 
линия боевого соприкосновения проходит в 
основном по территории России. Ладно, по 
новой территории, из Курской области наши 
ВСУ вышибли.

И вот, представьте такую картину. После 
Курской битвы выходит Сталин и говорит: «Ну, 
чего, фашисты, давайте после дождичка в 
четверг без всяких предварительных условий 
начнем переговоры. Будем вас, значит, дипло-
матическим путем изгонять с нашей земли, 
судить за убийства русских людей и вообще 
по-всякому денацифицировать, разоружать 
вашу армию и прочую демилитаризацию прово-
дить. А там, глядишь, и прочный мир наступит». 
Представили?

Но нынче не то, что давеча. Официаль-
но никакой войны у нас нет — есть СВО. Да и 
страна другая, государственный строй другой. 
Реальность другая. Где «дипломатический кап-
кан» — это вполне работающий и действенный 
прием.

Путин ведь предложил «возобновить» пре-
рванные в Стамбуле переговоры без всяких 
предварительных условий. Но... Переговоры 
в Стамбуле будут проходить с учетом итогов 
обсуждений, прерванных в 2022 году, и ситуа-
ции «на земле», заявил помощник президента 
РФ Юрий Ушаков. По итогу тех обсуждений 
Украина, напомню, соглашалась на резкое 
сокращение своей армии и внеблоковый 
статус. Так что «без всяких предварительных 
условий» — это, конечно, уловка. То есть мы 
все свои требования оставляем в силе, но 
условий как бы нет. Одновременно это и вы-
ставление режима Зеленского недоговоро-
способным — там ведь фактически отвергли 
предложение Путина, сославшись на идею, 
что сначала должен быть прекращен огонь. 
И значит, тот же Трамп либо будет давить на 

Зеленского, либо вообще выйдет из процесса 
урегулирования, если давление не сработает. 
Что хорошо для России.

А еще на неделе прошел парад Победы. 
Я смотрел на парадные коробки других стран 
и думал — а ведь еще недавно это были наши 
советские люди. Как же велика была Родина, 
солдаты которой бросали фашистские знамена 
к подножию Мавзолея Ленина, по нынешним 
временам задрапированного. Хотя вот главный 
наш друг, товарищ Си, он же из коммунистиче-
ского Китая. Да и не только он... Отчего так? Мы 
же вроде против переписывания истории? 

На параде не было и «аналоговнет» — вся 
техника серийная. Это, конечно, не значит, что 
показуха, слайды, фотоотчеты и прочие при-
меты «нового облика» умерли. Это так, здоро-
вый росток, который обязательно попытаются 
затоптать паркетными сапогами, как только 
появятся намеки на «а теперь все, как раньше, 
не воюем же».

Два десятка мировых лидеров и их геогра-
фия — тоже очень показательны. Так и строится 
многополярный мир. Отдельно стоит отметить 

прилетевших Вучича и Фицо. Есть знаменитая 
фотография — на фашистском митинге все 
зигуют, и только один мужик стоит не шелох-
нувшись. Вучич и Фицо — это тот самый мужик. 
А попутавшим берега прибалтам, просто по 
беспределу перекрывшим воздушное про-
странство, еще аукнется. Не прямо вот за это. 
А хотя бы за мусорные баки на 9 Мая у могил 
наших солдат с надписью «для гвоздик, свечей 
и советской ностальгии» (это не «активисты» 
установили — мэр Вильнюса распорядился). 
За акцию с «раздачей» презервативов тем, кто 
пришел поклониться павшим, под лозунгом 
«чтобы такие больше не размножались».

Но и здесь — поскольку «не война», нас 
не касается, у нас фестиваль плова, цветов и 
полумарафон — оказалось, что никак не могут 
потерпеть полдня без мобильного Интернета 
некоторые сограждане. Большой скандал вы-
шел с одним известным отечественным моно-
хромным брендом одежды. Неудобство им, 
видите ли, создают, бизнесу мешают, ради 
«победобесия».

Показательный парад получился.

ОБЕЗВРЕЖЕН 
ОПАСНЫЙ ПОДКОП 
ПОД КРЕМЛЬ
c 1-й стр.

Вместо этого президент России 
выдвинул свою собственную 
инициативу: «Предлагаем киев-
ским властям возобновить пере-

говоры, прерванные ими в конце 2022 года, 
возобновить прямые переговоры. Причем, 
подчеркну, без всяких предварительных усло-
вий. Начать предлагаем без промедления, уже 
в следующий четверг, 15 мая, в Стамбуле». 

Чтобы понять замысел ВВП, надо вспом-
нить знаменитый пассаж из бессмертного ро-
мана Ильфа и Петрова: «Утром — деньги, вече-
ром — стулья». Смысл того, что «предлагают» 
Зеленский и Европа, сводится к следующему: 
утром — «стулья», а «деньги», может быть, зав-
тра, может быть, потом, а если по-честному, то 
никогда. От Москвы требуют отказаться от ее 
самого значимого «переговорного преиму-
щества» в виде военного превосходства «на 
земле» в обмен на «дырку от бублика». Под-
крепляется это все «дубинкой»: ах, вы не со-
гласны? Тогда мы наябедничаем Трампу, что 
вы его не уважаете, что вы, несмотря на все 
его призывы, не готовы прекращать военные 
действия и начинать переговоры. 

Путин предлагает вернуться к класси-
ческому варианту: «утром — деньги, вече-
ром — стулья». Сначала старт переговоров, 

а потом, если удастся о чем-то договориться, 
прекращение боевых действий. Казалось бы, 
маленькая деталь, но на деле разница является 
совершенно колоссальной. Теперь в «неудоб-
ном положении» оказываются уже Киев с Ев-
ропой. Они хотели получить все на халяву, а 
тут им вновь дали предельно ясно понять, что 
халявы не получится. Отсюда и растерянность 
Макрона, который назвал ход Путина «первым, 
но недостаточным шагом». «Первый шаг» — 
это значит «шаг в правильном направлении». 
Неплохо для президента Франции, который 
одержим идеей нанести России стратегиче-
ское поражение. 

Конечно, важное значение имеет не реак-
ция Макрона, а реакция Трампа. А она вроде 

бы звучит достаточно позитивно для Москвы: 
«Потенциально великий день для России и 
Украины! Подумайте о тысячах жизней, которые 
будут спасены». Фокус в том, что президент 
США четко не сформулировал, что именно на-
вело его на мысль о «потенциальном величии 
дня». И это является указанием на неоднознач-
ность и двусмысленность его позиции по по-
воду украинского конфликта в более широком 
смысле. Трамп похож на избалованного под-
ростка, который в ультимативных тонах требует 
от родителей купить ему новый «Айфон» и при 
этом отказывается даже думать о том, где они 
возьмут на это деньги. 

Я первым готов признать, что в некоторых 
отношениях эта аналогия «хромает на обе ноги». 

Президент США не «подросток». Он геополити-
ческий арбитр, играющий тренер, способный, 
в зависимости от своего желания, склонить 
чашу весов украинского конфликта либо в одну, 
либо в другую сторону. Но вот в каком плане 
моя аналогия справедлива: Трамп не желает 
вникать в частности. Для него весь украинский 
конфликт — нечто совершенно странное и не-
понятное. И он не хочет разбираться в причинах 
этого странного и непонятного. Вместо этого 
президент США хочет, чтобы ему на блюдечке 
с голубой каемочкой принесли мир или хотя бы 
начало переговоров. 

Дальше — еще примитивнее. Тот, кто пер-
вым добежит до Трампа с подносом подобно-
го содержания, тот и окажется правым в его 
глазах. Зеленский и его кореша из коалиции 
желающих слепили «фальш-блюдо», покрасили 
его в привлекательный цвет и на всех парах 
понеслись к Трампу. Но тут Путин вышел из за-
сады и поставил подножку гражданам жуликам. 
Все, бью себя по рукам и обещаю дальше не 
злоупотреблять метафорами, тем более что 
без них уже можно обойтись. 

Теперь мяч на стороне Зеленского и его 
группы поддержки. Теперь они поставлены 
в заведомо проигрышное положение — или 
положение, которое требует от них честной 
игры, что в их глазах равнозначно проигрышу. 
15 мая совсем близко. Решение требуется при-
нимать почти немедленно, и принимать его 
так, чтобы не навлечь на себя гнев Трампа. 
Впрочем, давайте не будем совершать одну и 
ту же ошибку — впадать в безудержный опти-
мизм. У оппонентов России почти безгранич-
ные запасы коварства и креатива. Подозреваю, 
что они и на этот раз что-нибудь придумают. 
Ночное выступление ВВП — это начальный, 
а не финальный ход в игре. Ходов будет еще 
много — и со стороны Москвы, и со стороны 
ее противников. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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По итогам мероприятий, про-
шедших в рамках празднования 
80-летия Победы, Владимир Пу-
тин должен был дать пресс-

конференцию и ответить на вопросы россий-
ских и иностранных СМИ. Изначально она была 
назначена на 20.00, однако время постоянно 
сдвигалось из-за многочисленных двусторон-
них встреч, запланированных у президента. А 
в 0.15 Дмитрий Песков предупредил, что пресс-
конференции не будет: поскольку время уже 
позднее, Путин ограничится заявлением для 
прессы. «Оно будет содержательным», — по-
обещал он. 

Вместе с журналистами место в зале за-
нял помощник по международным вопросам 
Юрий Ушаков. С тех пор как из Киева пришла 
информация о согласованном решении США, 
«коалиции желающих» и Украины объявить 12 
мая 30-дневное перемирие, Ушаков не вы-
пускал ручку из рук, очевидно, формулируя 
тезисы для подходящего ответа президента. 

Владимир Путин вышел к СМИ незадолго 
до 2 часов ночи и в первую очередь подвел ито-
ги прошедших международных мероприятий. 
По его словам, за 4 дня состоялись три офици-
альных визита и 20 двусторонних встреч. Все 
они были насыщенными и содержательными. 
Обсуждались не только аспекты, связанные с 
Победой над фашизмом, но и двусторонние 
отношения, а также украинский конфликт. 

Путин напомнил, что Россия неоднократно 
выступала с инициативами по прекращению 
огня, однако все они саботировались украин-
ской стороной. ВСУ не соблюдали месячный 
мораторий на удары по энергетическим объ-
ектам и Пасхальное перемирие. А за 8, 9 и 10 
мая, по словам президента, было предпринято 
5 целенаправленных попыток нападения на 
госграницу РФ в районе Курской области и на 
стыке с Белгородской областью. А на других 
направлениях — еще 36 атак. «Все они были 

отбиты. Более того, наши специалисты счи-
тают, что они не имели военного значения и 
проводились исключительно по политическим 
соображениям», — заявил Путин. 

Однако, несмотря на реакцию Киева, Рос-
сия готова выйти с новым предложением. А 
именно — возобновить прямые переговоры, 
прерванные в 2022 году. «Начать предлагаем 
без промедления, уже в следующий четверг, 
15 мая, в Стамбуле — там, где они проводи-
лись ранее», — заявил Путин, подчеркнув, что 
Москва готова к серьезному разговору. Смысл 
переговоров, по его словам, устранить перво-
причины конфликта и выйти на установление 
долгосрочного прочного мира на историческую 
перспективу. «Не исключено, что удастся до-
говориться о новом прекращении огня, о ре-
альном перемирии, которое будет соблюдаться 
не только Россией, но и Украиной», — отметил 
президент. 

По сути, это означало, что на 30-дневное 
перемирие с 12 мая он не согласен. По сло-
вам Путина, перемирие должно стать «первым 
шагом к долгосрочному и устойчивому миру, 
а не прологом к продолжению вооруженного 
конфликта после перевооружения и перефор-
матирования ВСУ».

Напомним, что с инициативой 30-дневного 
перемирия, которое должно положить начало 
процессу мирного урегулирования, первыми 
выступили американцы, а руководство Украины 
после переговоров в Саудовской Аравии 11 
марта поддержало это предложение. По ло-
гике Вашингтона, прекращение огня должно 
стать условием для начала прямых российско-
украинских переговоров и выхода на долго-
срочное урегулирование. При этом, как заяв-
ляли представители США, для его достижения 
обеим сторонам придется отказаться от части 
своих притязаний и пойти на компромиссы. 

Однако в марте Москва не согласилась на 
30-дневное перемирие. Владимир Путин тогда 

объяснил, что Украина могла бы воспользовать-
ся такой длительной паузой для продолжения 
мобилизации, подготовки военнослужащих 
и получения от Запада новых партий оружия. 
Кроме того, по мнению президента, отсутствует 
механизм контроля за соблюдением режима 
перемирия на всей протяженности линии со-
прикосновения, которая составляет почти 2 
тыс. км. Что касается переговоров с Киевом, 
то они могут начаться без предварительных 
условий, заявляли в Кремле. 

Тем не менее в качестве встречной инициа-
тивы Москва дважды объявляла краткосроч-
ные перемирия — на Пасху и на День Победы 
(закончилось в 0.00 часов 11 мая). И оба раза, 
по данным Минобороны, они не соблюдались 
украинской стороной. Причем нарушения но-
сили не единичный, а множественный харак-
тер. (Например, на утро 10 мая таковых было 
зафиксировано 9,3 тыс.) Однако информация 
о нарушениях не заставила Вашингтон отка-
заться от своих планов. Все последние дни и 
сам Трамп, и другие представители американ-
ской администрации продолжали твердить о 
необходимости 30-дневного перемирия, на 

которое должны согласиться обе стороны. 
«Всеобъемлющее (воздух, земля, море, ин-
фраструктура) прекращение огня на 30 дней 
положит начало процессу прекращения самой 
большой и продолжительной войны в Европе 
со времен Второй мировой войны», — написал 
в соцсети X спецпредставитель президента 
США по Украине Кит Келлог.

10 мая к этому «видению» Вашингтона 
присоединилась Европа в лице так называемой 
«коалиции желающих». Канцлер Германии Фри-
дрих Мерц, президент Франции Эммануэль 
Макрон, британский премьер Кир Стармер 
и глава правительства Польши Дональд Туск 
провели в Киеве переговоры с Владимиром 
Зеленским, а потом все вместе позвонили 
Трампу и согласовали дату начала 30-дневного 
перемирия — понедельник, 12 мая. Если Россия 
откажется, против нее будут введены жесткие 
санкции, а военная помощь Украине — расши-
рена. «Мы готовы к усилению санкций и к даль-
нейшему сосредоточению всего Запада вокруг 
Украины», — заявил Дональд Туск. Сам Дональд 
Трамп эту тему пока не комментировал. 

 Елена ЕГОРОВА.
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Почему «евроультиматум» 
о 30-дневном перемирии 
нам невыгоден
Коалиция желающих помочь Украине 
воевать как можно дольше фактически 
предъявила России ультиматум. Во 
время приезда в Киев 10 мая лидеров 
Франции, Британии, ФРГ и Польши 
Зеленский выступил с инициативой о 
30-дневном перемирии с 12 мая. Ответ 
России не заставил себя долго ждать: 
вечером 10 мая президент Путин 
озвучил контрпредложение о прямых 
переговорах РФ и Украины без пред-
варительных условий и посредников, 
которые могли бы начаться уже 15 мая 
в Стамбуле.

Предложение о возобновлении прямых 
переговоров с Киевом 15 мая в Стамбуле без 
предварительных условий и без посредников в 
виде европейцев и американцев покажет всем, 
что Россия заинтересована в устранении перво-
причин конфликта и готова договариваться о 
прекращении огня и долгосрочном устойчивом 
мире. Так считает, к примеру, руководитель 
Центра военных и политических исследований 
Андрей Клинцевич.

«России не нужен мир, который будет ис-
пользован Украиной для перевооружения и 
рытья окопов, — отметил Андрей Клинцевич в 
своем канале. — Мирное предложение России 
на столе, теперь дело за Украиной и ее курато-
рами. Россия готова к прямым переговорам с 
Украиной без предварительных условий».

Пока из Киева в ответ на предложение Пу-
тина продолжают бубнить о необходимости вна-
чале прекратить огонь. О том же прокукарекал 
«галльский петух» в лице Макрона. По этому 
поводу политолог Юлия Витязева отметила: 
«Собственно, все. Мы предлагаем переговоры 
без всяких предварительных условий. Враже-
ская сторона ожидаемо начала торговаться и 
выдвигать свои условия. Видимо, в Стамбул 
уже никто не едет».

Оценить военно-дипломатический демарш 
Путина «МК» попросил военного эксперта, быв-
шего офицера спецназа, полковника в отставке 
Анатолия Матвийчука.

— Анатолий Андреевич, почему для 
нас неприемлем вариант с 30-дневным 
перемирием?

— Давайте возьмем ультиматум, который 
западные страны выкатили нам по окончании 
празднования Дня Победы. Он подразумевает, 
что мы проиграли эту битву, а они победили. 

Тридцатидневное перемирие на деле озна-
чает, что ВСУ продолжают поставки оружия 
на фронт. При этом Украина не берет на себя 
никаких обязательств по поводу безопасности 
России. Эта 30-дневная передышка, я полагаю, 
нужна для того, чтобы восстановить боеспо-
собность ВСУ, пополнить их личным составом. 
Немцы, англичане, французы в это время пере-
кинут технику на Украину. Собственно говоря, 
мы придем к тому, с чего начали в 2022 году 
проведение специальной военной операции.

— А что стоит за предложением 
Путина?

— Мы возвращаемся к тем условиям и тре-
бованиям, которые продиктовали во время 
первых стамбульских переговоров. Это дена-
цификация, демилитаризация, то бишь разо-
ружение киевского режима. Западные страны 
прекращают поставку вооружений, Украина 
становится нейтральной державой и никаким 
боком не взаимодействует с НАТО. 

Собственно говоря, замысел Путина оста-
ется прежним: на территории Европейского 
театра военных действий, в частности на Укра-
ине, прекращаются все боевые действия на 
условиях, которые выгодны для нас. Должны 
быть обеспечены безопасность границ, мир 
и дружеские отношения с соседом, который в 
перспективе когда-нибудь будет в виде неза-
висимой Украины.

— Если Зеленский отказывается, что 
тогда?

— Будет продолжение нашей специальной 
военной операции со всеми вытекающими от-
сюда последствиями. Думаю, мы не просто так 
перемирие объявляли 8–10 мая. Оно позволило 
нам восстановить наши арсеналы, восполнить 
ресурсы, провести перегруппировку войск, 
ротацию частей — одни отправить на отдых, 
прошедшие подготовку — на фронт. То есть 
боеспособность нашей армии не пострадала, 
а напротив, выросла. Войска продолжат выпол-
нять поставленные перед ними задачи.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Требуют перемирия здесь 
и сейчас
Пока в Европе пытаются осмыслить 
суть предложения Владимира Путина 
о начале двусторонних переговоров 
о мире «без всяких условий», в Киеве 
опять пытаются вывернуться, ставя 
условия. Ну в самом деле, «триумф» 
10 мая, когда «коалиция желающих» 
поставила ультиматум России — или 
прекращение огня с 12 мая, или бойся, 
— оказался под угрозой. В ответ на 
перемирие на 30 дней незнамо для 
чего предлагается сразу перейти к дву-
сторонним переговорам. Переговоры 
о мире всегда выглядят солиднее, чем 
условное прекращение огня, которое 
все равно мало соблюдается. 

Зеленский и партнеры потребовали 30-
дневной остановки боевых действий понятно, с 
какой целью. Откажется Москва от этой затеи — 
покажет свою «агрессивную суть», не откажется 
— используем месяц с пользой для накачки ору-
жием и новой волны мобилизации. Авось тогда 
опять какой-нибудь поселок в российском при-
граничье удастся захватить. Идеальный вариант, 
конечно, чтобы Москва отказалась. Тогда Трампу 
«раскроют глаза» на российское коварство. А 
Москва взяла и не отказалась, а предложила 
сразу более радикальный вариант: зачем нам 
перемирие, если можно сразу начать говорить 
о мире. И формат, и время, и даже место были 
указаны: прямые переговоры 15 мая в Стамбуле. 
Как заявил Владимир Путин, «мяч теперь на 
стороне Украины». Парируйте...

Вот и парируют. Первыми на предложение 
Кремля отреагировали оппозиционные депу-
таты Верховной рады. Нардеп Артем Дмитрук 
так охарактеризовал заявление Путина: «Это 
дзюдо. <…> Как они сегодня вывернули, как 
нагрузили? Казалось бы — вот она, точка сдачи. 
Уже почти болевой… Но нет. Потянул, перетянул и 
повалил, мягко и тяжело. Но в пределах правил». 
После заявления Трампа о «великом дне для 
России и Украины» вынужден был среагировать 
и Зеленский. Он сообщил, что «Украина готова 
встречаться», но сначала — прекращение огня. 
Мол, наше предложение раньше было, не забы-
вайте. А то как-то все на обсуждение заявления 
Путина переключились. Эту не очень «крутую» 
реакцию нелегитимного президента Украины 
решил усилить «серый кардинал», глава Офиса 
президента Андрей Ермак. «Сначала 30-дневное 
прекращение огня, потом переговоры» — сказал 
как отрезал. А по сути, еще раз показал, что 
украинские власти к переговорам не готовы. А 
готовы к бессмысленному боданию за звание 
«главного уничижителя» России. Иначе какой 
смысл так упираться ради трех дней. На вре-
мя переговоров по-любому должно затишье 
наступить. 

Специально для него, судя по всему, и по-
следовал резкий ответ МИД РФ: «На Банковой 

плохо прочитали стенограмму заявления Пу-
тина, судя по реакции Киева на предложение 
о переговорах...» Сначала переговоры, потом 
перемирие... Ситуация чем-то напоминает пере-
палку из «Двенадцати стульев» — «утром стулья, 
вечером деньги». На весах, правда, лежат не 
тещины бриллианты, а судьба государств. Для 
которых главное сейчас все же — наступление 
прочного мира. 

В стане украинских оппонентов Зеленского 
сейчас тоже смятение. Но там, в отличие от Офи-
са президента, зациклившегося на дате 12 мая, 
уже обсуждают конкретные детали грядущих 
переговоров. Например, нардеп от порошен-
ковской «Европейской солидарности» Алексей 
Гончаренко (внесенный в список экстремистов и 
террористов Росфинмониторинга) переживает, 
что без Трампа переговоры не имеют смысла. 
«Гарантами не могут выступить ни друг Эрдо-
ган, ни друг Макрон. А лишь США», — считает 
нардеп. И как ни странно, это более осмыслен-
ная реакция, чем у главы украинского Офиса 
президента. 

Елена ГАМАЮН.

ПРЕЗИДЕНТ

КРИЗИС

По соцсетям расходится 
фотография, на которой Зеленский 
во время встречи с «коалицией 
желающих» в Киеве имеет 
странный вид. Крою его штанов уже 
дали название — «окно в Европу». 
На скриншоте запечатлена встреча 
четы Зеленских со Стармером 
10 мая.

УКРАИНА ВСТУПИЛА В БОРЬБУ 
ЗА ЗВАНИЕ ГЛАВНОГО «МИРОТВОРЦА»

СТАМБУЛ 2.0: КИЕВУ ДАЛИ ЕЩЕ ОДИН ШАНС
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МИРНЫЙ УДАР ПУТИНА

В нарушение объявленного 
Россией майского перемирия 
ВСУ предприняли несколько атак, 
которые были отбиты нашими 
войсками. Сожженная в Торецке 
8 мая бронетехника ВСУ.

Ответом на все ультиматумы «коалиции желающих» служит это фото 
с трибуны парада Победы.

Помощник президента 
по международным делам Юрий Ушаков 
прямо в зале рядом с журналистами 
формулировал тезисы для ответа на 
западный ультиматум.

Лидеры многополярного 
мира у Могилы 
Неизвестного Солдата.

AP
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Вместе с Владимиром Путиным 
на трибуне за прохождением во-
йск наблюдали главы делегаций 
иностранных государств. Каждый 

из них стоя приветствовал свои национальные 
парадные батальоны, когда они маршировали 
мимо трибуны на брусчатке Красной площади. 
Торжественным строем прошли военнослужа-
щие из Азербайджана, Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, Таджикистана, Туркменистана, Узбе-
кистана, Вьетнама, Египта, Китая, Лаоса, Мон-
голии и Мьянмы.

Принимал парад министр обороны Андрей 

Белоусов, который был назначен на эту долж-
ность почти год назад. Командовал парадом 
главнокомандующий Сухопутными войсками 
генерал армии Олег Салюков.

В общей сложности по брусчатке Красной 
площади в этот раз прошли 55 парадных бата-
льонов, более 11,5 тыс. военнослужащих, в том 
числе 1500 участников СВО, среди которых были 
20 Героев России, 44 георгиевских кавалера и 
54 кавалера ордена Мужества.

Историческую часть парада открыли зна-
менные группы со штандартами десяти фронтов 
заключительного этапа Великой Отечественной 

войны. В состав механизированной колонны 
вошли легендарные танки Т-34 и пушки СУ-100 
времен Великой Отечественной войны, а также 
более 180 образцов современного вооружения 
Российской армии, которое активно использу-
ется нашими войсками в ходе СВО. 

Это бронированные автомобили «Тигр-М», 
боевые разведывательные машины БРМ-1К, бро-
нетранспортеры БТР-82А и боевые машины пе-
хоты «Курганец-25», танки Т-90М «Прорыв» и вы-
сокоточные ракетные комплексы «Искандер-М». 
Ствольную артиллерию представили гусеничные 
самоходки «Мста-С» и новинки — дальнобойные 
артиллерийские системы на колесном шасси 
2С43 «Мальва» и 2С44 «Гиацинт-К».

В этом параде впервые в истории нашей 
армии приняли участие подразделения не-
давно сформированных Войск беспилотных 
систем. Создание этого рода войск недавно 
анонсировал глава военного ведомства. Воен-
нослужащие 7-го отдельного полка Войск бес-
пилотных систем продемонстрировали ударные 
и разведывательные беспилотники «Гарпия-А1», 
«Герань-2», «Орлан-10», «Орлан-30» и «Ланцет». 
Их провезли на открытых автомобильных плат-
формах по Красной площади. 

Барражирующие боеприпасы «Ланцет» на-
водят ужас на войска ВСУ на фронте. Беспилот-
ники большой продолжительности полета «Ге-
рань» и его улучшенная версия дроны «Гарпия» 
поражают объекты ВСУ за сотни километров от 
линии боевого соприкосновения.

Роль и значение беспилотной техники крат-
но возросли за время специальной военной 
операции. Сегодня войска в месяц применяют 
десятки тысяч дронов различного назначения. В 
год Российская армия получает более миллиона 
беспилотников.

Ожидалось, что Россия покажет на параде 
новые ракеты «Орешник». Но этого не произо-
шло. Видимо, демонстрация этого вооружения 
широкой публике еще впереди.

Погода не помешала провести воздушную 
часть парада. Ранее на парадах несколько раз 
из-за низкой облачности пролет самолетов и 
вертолетов отменяли в последний момент. В 
этот раз над Красной площадью пролетели 
самолеты Су-30 и МиГ-29 пилотажных групп 
«Русские витязи» и «Стрижи», а также штур-
мовики Су-25, которые расцветили небо над 
столицей в цвета российского триколора.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Лев XIV резко раскритиковал 
искусственный интеллект
Новый папа римский Лев XIV заявил, 
что его папство будет следовать по 
пути покойного папы Франциска, 
сказав кардиналам церкви, что они 
должны принять это «драгоценное 
наследие», и определив искусствен-
ный интеллект как главную пробле-
му для трудящихся и «человеческо-
го достоинства».

Папа Лев XIV, родившийся в Чикаго под 
именем Роберт Прево, был избран в четверг, 
став первым папой из США, к удивлению и 
радости многих католиков по всей Америке, 
отмечает CNN.

На своей первой официальной встрече 
с кардиналами, которая началась с бурных 
оваций, новый понтифик сказал, что он вы-
брал свое папское имя, чтобы продолжить 
путь папы Льва XIII, который рассматривал 
«социальный вопрос в контексте первой 
великой промышленной революции».

Папа Лев XIII правил Римско-
католической церковью с 1878 года до 
своей смерти в 1903 году и известен как 
папа католического социального учения, 
напоминает CNN. В 1891 году этот понти-
фик написал знаменитое открытое письмо 
ко всем католикам под названием Rerum 
Novarum («О революционных переменах»), 
в котором размышлял о разрушениях, кото-
рые промышленная революция произвела 
в жизни рабочих.

«В наши дни церковь предлагает каж-
дому сокровищницу своего социального 
учения в ответ на очередную промыш-
ленную революцию и разработки в обла-
сти искусственного интеллекта, которые 
ставят новые задачи для защиты челове-
ческого достоинства, справедливости и 
труда», — заявил в субботу новый амери-
канский понтифик, свободно изъясняясь 
по-итальянски.

Облаченный в белые папские одежды, 
Лев XIV решительно дал понять кардина-
лам, что его руководство будет опираться 
на церковные реформы папы Франциска и 
наследие социальной справедливости.

«Это было ясно видно на примере мно-
гих моих предшественников, а совсем не-
давно и самого папы Франциска, примере 
полной преданности служению и трезвой 
простоты жизни, его преданности Богу на 
протяжении всего его служения и его без-
мятежного доверия в момент его возвра-
щения в Отчий дом, — обратился папа Лев 
к собравшимся. — Давайте воспользуемся 

этим драгоценным наследием и продолжим 
путешествие, вдохновленные той же надеж-
дой, которая рождается из веры».

Далее он обратился к другим высшим 
церковным руководителям с просьбой под-
твердить свою приверженность решающему 
Второму Ватиканскому собору, который в 
1960-х годах провел масштабные церковные 
реформы. Модернизационные реформы 
включали в себя впервые разрешение про-
водить мессу на местных языках, а не на 
латыни.

Излагая это видение в субботу, Лев XIV 
сказал, что церковь должна руководство-
ваться миссионерской направленностью, 
«ростом коллегиальности и соборности», 
смелым диалогом с современным миром 
и «любовной заботой о самых слабых и 
отверженных».

Он также предположил, что будет под-
ходить к своей ответственной должности со 
смирением и братским отношением. «Вы, 
дорогие кардиналы, являетесь ближайшими 
сотрудниками папы римского. Это стало для 
меня большим утешением, когда я принял на 
себя бремя, явно выходящее за рамки моих 
ограниченных возможностей, как это было 
бы для любого из нас», — добавил Лев.

«Ваше присутствие напоминает мне о 
том, что Господь, возложивший на меня эту 
миссию, не оставит меня в одиночестве, 
когда я буду нести эту ответственность», — 
сказал он, также особо поблагодарив декана 
Коллегии кардиналов Джованни Баттисту Ре 
и кардинала-камерленго Кевина Джозефа 
Фаррелла, которые отвечали за переход 
папской власти.

«Он превосходный папа, и у него было 
гораздо больше 100 голосов, — заявил кар-
динал Мадагаскара Дезире Царахазана 
итальянскому новостному агентству RAI в 
субботу. — Сегодняшняя утренняя встреча 
прошла очень хорошо, мы также говорили 
о необходимости сделать церковь более 
коллегиальной».

После встречи с кардиналами Лев поки-
нул Ватикан, чтобы посетить святилище ав-
густинцев недалеко от Рима. Папу римского, 
который также является первым понтификом 
из религиозного ордена августинцев, при-
ветствовали местный епископ и несколько 
сотен человек на городской площади.

«Я так сильно хотел прийти сюда в эти 
первые дни нового служения, которое Цер-
ковь поручила мне, чтобы продолжить эту 
миссию в качестве преемника Петра», — 
сказал папа собравшимся у церкви после 
того, как помолился перед алтарем и об-
разом Марии.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Нью-Дели и Исламабад 
обвиняют друг друга 
в нарушениях договоренностей
Индия и Пакистан договорились о 
прекращении огня в Кашмире, но при 
этом обвиняют друг друга в нарушени-
ях. Перемирие между двумя враждую-
щими ядерными государствами было 
заключено при посредничестве США, 
но обе стороны начали обвинять друг 
друга в нарушениях всего несколько 
часов спустя.

Нью-Дели и Исламабад договорились 
о немедленном прекращении огня при по-
средничестве США, хотя его долговечность 
была поставлена под сомнение после сообще-
ний о трансграничных обстрелах и взрывах в 
управляемом Индией Кашмире всего через 
несколько часов после объявления о прекра-
щении огня.

«Прекращение огня, которое, как надея-
лись, положит конец дням эскалации столкно-
вений между двумя странами, обладающими 
ядерным оружием, было впервые объявлено 
президентом США Дональдом Трампом в суб-
боту днем, после 48 часов дипломатических 
переговоров между Индией и Пакистаном, 
по–видимому, при посредничестве госсекрета-
ря США Марко Рубио и вице-президента США 
Джей Ди Вэнса», пишет The Guardian.

Дональд Трамп в своем посте на социаль-
ной платформе Truth написал: «После долгой 
ночи переговоров при посредничестве Соеди-
ненных Штатов я рад объявить, что Индия и 
Пакистан согласились на ПОЛНОЕ И НЕМЕД-
ЛЕННОЕ прекращение огня. Поздравляю обе 
страны со здравым смыслом и высоким уров-
нем интеллекта. Спасибо за ваше внимание к 
этому вопросу!»

Позднее прекращение огня было под-
тверждено в сообщении в соцсетях замести-
телем премьер-министра и министром ино-
странных дел Пакистана Исхаком Даромом, 
который заявил, что прекращение огня вступит 
в силу немедленно.

Министр иностранных дел Индии Викрам 
Мисри сообщил, что руководители военных 
операций обеих стран провели переговоры в 
субботу днем: «Между ними была достигнута 
договоренность о том, что обе стороны пре-
кратят все обстрелы и военные действия на 
суше, в воздухе и на море. С обеих сторон были 
даны инструкции по претворению в жизнь этого 
соглашения». Мисри добавил, что высшие во-
енные чины выступят с новой речью 12 мая.

Однако соглашение было поставлено 
под сомнение после возобновления обстре-
ла границы между индийской и пакистанской 
армиями уже в субботу вечером. Сринагар, 
главный город Кашмира, находящегося под 
управлением Индии, также сотрясался от мощ-
ных взрывов снарядов, которые перелетали 
через границу.

Источник в индийском правительстве 
сообщил AFP, что Пакистан нарушил режим 

прекращения огня. Высокопоставленный ис-
точник в пакистанской службе безопасности 
заявил, что именно Индия начала нарушать 
режим прекращения огня.

Министерство иностранных дел Пакистана 
заявило рано утром в воскресенье, что оно 
«по-прежнему привержено добросовестно-
му соблюдению соглашения о прекращении 
огня», о котором оно договорилось с Индией. 
Обвинив Индию в нарушениях договорен-
ностей, пакистанское внешнеполитическое 
ведомство заявило, что Вооруженные силы 
страны ответственно и сдержанно справляются 
с ситуацией. В сообщении также говорилось: 
«Мы считаем, что любые проблемы, связанные 
с соблюдением режима прекращения огня, 
должны решаться посредством общения на 
соответствующих уровнях. Войска на местах 
также должны проявлять сдержанность».

Госсекретарь США Рубио сказал, что со-
глашение о прекращении огня было достигнуто 
после продолжительных переговоров, прове-
денных им и Вэнсом с премьер-министрами 
Индии и Пакистана Нарендрой Моди и Шех-
базом Шарифом, а также другими высокопо-
ставленными чиновниками. «Я рад объявить, 
что правительства Индии и Пакистана согла-
сились немедленно прекратить огонь и начать 
переговоры по широкому кругу вопросов на 
нейтральной территории», — сказал Рубио. 
— Мы воздаем должное премьер-министрам 
Моди и Шарифу за их осмотрительность и госу-
дарственную мудрость в выборе пути мира».

Новость о прекращении огня была встре-
чена с ликованием по всей Индии и всему Па-
кистану, особенно в Кашмире, спорном ре-
гионе, разделенном между двумя странами, 
который находился на переднем крае боевых 
действий, где десятки людей погибли в резуль-
тате обстрела границы, известной как Линия 
контроля.

Прекращение огня дало обеим сторонам 
конфликта возможность заявить о своей по-
беде. «Индия последовательно придержива-
ется твердой и бескомпромиссной позиции в 
отношении терроризма во всех его формах и 
проявлениях», — заявил министр иностранных 
дел Индии Субраманьям Джайшанкар.

В Пакистане сообщение о прекращении 
огня тоже было встречено одобрительными 
возгласами. «Поздравляю гражданское и во-
енное руководство с тем, что оно вышло из 
войны с достоинством, профессионализмом и 
непоколебимой национальной решимостью», — 
заявляет пакистанский парламентарий Шерри 
Рехман.

Боевые действия на этой неделе впервые 
разгорелись в среду после того, как индийские 
ракеты нанесли удары по девяти объектам в 
Пакистане, в результате чего погиб 31 человек. 
Индия заявила, что эти удары были нанесены 
в ответ на нападение в управляемом Индией 
Кашмире в конце прошлого месяца, в ходе 
которого боевики убили 25 туристов-индусов 
и гида, в чем были обвинены поддерживаемые 
Пакистаном экстремисты.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Сегодня в Израиле практически каждый 
пятый говорит на русском языке. С начала 
1990-х годов Израиль захлестнули волны 
репатриации из стран бывшего Советского 
Союза. С собой люди привезли не только 
знания, трудолюбие, умение строить и со-
зидать, но и огромный культурный пласт, 
частью которого стали наши праздники.

Официальный Израиль живет по древ-
нему еврейскому календарю — у нас сейчас 
5785 год, и Новый год отмечают в сентябре. 
Но именно мы, русскоязычные репатрианты, 
привнесли сюда свой Новый год — 1 января. 
Мы так ярко, так искренне и настойчиво 
праздновали его в своих семьях, собирали 
друзей, устраивали городские мероприятия, 
что со временем даже президент и премьер-
министр Израиля стали официально по-
здравлять русскоязычную общину. И в этом 
наша маленькая, но важная победа.

Но есть праздник, который для нас 
священнее всех других. Это 9 Мая, День 
Победы.

Как ни странно, но многие местные 
жители — и простые граждане, и политики 
— в 1990-е годы еще практически ничего не 
знали о реальной роли Советского Союза в 
разгроме нацистской Германии. Хотя это и 
естественно, ведь в те годы подавляющее 
большинство жителей Израиля составляли 
репатрианты из Европы, Северной Африки, 
Южной Америки. А там своя история и свои 
герои. А из тех, кто реально строил и созда-
вал Израиль, кто стоял у истоков его при-
знания и независимости и знал о реальной 
роли Советского Союза, оставалось в строю 
не так уж и много. Да и они явно не спешили 
делиться этой информацией — другие были 
политические приоритеты.

Я сам убедился в этом, когда, приехав в 
Израиль, активно включился в обществен-
ную жизнь, стал депутатом муниципалитета, 
а затем и заместителем мэра небольшого 
городка. Одним из первых требований, ко-
торые я выдвинул в рамках коалиционных 
переговоров, было создание в городе музея 
9 Мая — музея памяти о Великой Отече-
ственной войне. Тогда повсюду в Израиле 
появлялись сообщества русскоязычных 
репатриантов, землячества, объединения 
ветеранов, бывших узников гетто и пережив-
ших холокост. Эти люди были нашей опорой 
на всех выборах в стране, и мы чувствовали 
долг поддержать их в ответ.

Помню свой разговор с мэром. Он, ува-
жаемый человек, искренне недоумевал: 
«Я сам дважды воевал за Израиль. Почему 
нужен целый музей ради одной войны? Раз-
ве не американцы с французами победили 
Германию? Ну да, Советский Союз постра-
дал, но основную работу сделали англичане 
и американцы».

Когда я спросил его, сколько он воевал, 
он гордо ответил: «Три месяца». 

Тогда я сказал в ответ: «Мой отец, при-
званный в последний год войны, провел в 
боях на фронте более 300 дней. И всегда 
гордился тем, что брал Берлин. А мой дед, 
который мог бы по возрасту избежать фрон-
та, наоборот, ушел добровольцем в первые 
же дни войны. Он прошел ее всю — 1400 дней 
под огнем, как и весь советский народ».

Только после этого он задумался. А ког-
да я добавил, что в нашем небольшом городе 
проживает более 200 ветеранов Великой 
Отечественной войны, его лицо изменилось. 
Цифры тронули его куда сильнее, чем рас-
сказы, ведь это электорат, который помнит 
добро. Так появился у нас один из первых 
в Израиле музеев, посвященных Великой 
Отечественной войне. За нами потянулись 
и другие города — там, где русскоязыч-
ные репатрианты стали настоящей силой. 
В конце 1990-х годов по всей стране стали 
возникать общественные объединения ве-
теранов, строиться памятники, открываться 
музеи в честь воинов-освободителей. Есте-
ственно, у такого мощного патриотического 
движения нашлись и свои «покровители» во 
властных коридорах, в частности в парла-
менте страны.

И когда русскоязычные депутаты обре-
ли весомый голос в Кнессете, 9 Мая стали 
отмечать и на государственном уровне. В 
2017 году парламент Израиля официально 
признал 9 мая Днем Победы над нацистской 
Германией. Теперь по всей стране в этот день 
проходят памятные церемонии, заседания 
парламента, шествия «Бессмертного полка», 
торжественные возложения венков.

Стоит отметить, что победу стран анти-
гитлеровской коалиции над нацистской Гер-
манией во Второй мировой войне 1939–1945 
годов в большинстве стран Запада отмечают 
8 мая. Но в Советском Союзе принято от-
мечать День Победы 9 мая; по инициативе 
репатриантов из стран бывшего СССР и 
их представителей в Кнессете именно эта 
традиция закрепилась и в Израиле.

И в день 9 мая здесь всегда под-
черкивается вклад 1,5 миллиона евреев, 

воевавших в армиях союзников и в пар-
тизанских отрядах. Полмиллиона евреев 
сражалось в рядах Красной армии. Более 
250 тысяч из них отдали свои жизни за 
свободу народов Европы. Около 200 тысяч 
еврейских солдат были удостоены орденов 
и медалей.

День Победы закреплен в законах Из-
раиля «О статусе ветеранов Второй мировой 
войны» и «О Дне Победы над нацистской 
Германией». Победа отмечается и в армии, 
и в школах, и на заседаниях Кнессета, и 
на торжественных церемониях по всей 
стране.

Более того, благодаря усилиям лидеров 
еврейской общины России праздник во-
шел и в религиозный календарь Израиля: 
26 ияра теперь отмечают День спасения 
и освобождения — в благодарность за из-
бавление еврейского народа от нацистской 
угрозы. Дело в том, что тут для датировки 
именно религиозных событий применяет-
ся исключительно еврейский календарь. 
Поэтому когда человек отмечает какое-либо 
событие в соответствии с еврейским ка-
лендарем, он отмечает его в «тот самый» 
день. Так вот, «то самое» 9 мая 1945 года 
по еврейскому летоисчислению выпало на 
26 ияра 5705 года.

8 мая 2018 года Кнессет принял «За-
кон о Дне избавления от нацистской Гер-
мании», согласно которому освобождение 
еврейского народа от нацистской Германии 
ежегодно будет отмечаться 26 ияра. В этот 
день на площади перед Западной Стеной 
проводится церемония памяти евреев, во-
евавших в рядах армий стран-союзников, 
в партизанских отрядах и находившихся 
в гетто; произносится благодарственная 
молитва за избавление еврейского народа 
от нацистского притеснителя.

В этом году 26 ияра приходится на 24 
мая, значит, Победа празднуется дважды: 
9 мая и 24 мая.

Но последние годы принесли и тяжелые 
испытания. После начала СВО, в феврале 
2022 года, русскоязычная община в Израиле 
фактически раскололась: одни поддержали 
Россию, другие — противоположную сторо-
ну, третьи выбрали позицию «это не наша 
война». Русскоязычные СМИ, к сожалению, 
почти полностью перешли на сторону огуль-
ной критики Москвы, попав под влияние (а 
точнее, финансирование) беглых россий-
ских и украинских олигархов и зарубежных 
фондов. В итоге неприкрытая ложь и фейки 
об этих событиях, а также нагнетание страха 
и ненависти ко всему русскому с призывами 
перейти на «правильную» сторону в борьбе 
за спасение мира и демократии сделали 
свое дело.

И в этой атмосфере страха, лжи и ин-
формационных манипуляций многие ве-
тераны, активисты, люди в возрасте ис-
пугались. Они замкнулись, замерли, ушли в 
тень. Общественные объединения ослабли, 
многие мероприятия прекратились. Появи-
лись даже попытки — негласные, но явные 
— вытеснить 9 Мая из общественного про-
странства. Были призывы «не отмечать», 
«забыть», «переписать» память. Но мы не 
позволили. И все эти годы мы выходили вме-
сте с нашими ветеранами на парад именно 
в День Победы в своих городах и возлагали 
венки и цветы к памятникам нашим героям. 
Никакая ложь, никакие проплаченные писа-
ки, никакие страхи не смогут уничтожить 
нашу память. Мы помним подвиг советских 
солдат, которые спасли мир и еврейскую 
нацию, приговоренную гитлеровцами к 
уничтожению. 

И как бы ни старались разъединить нас, 
9 мая мы снова вышли на улицы. С фла-
гами. С портретами своих отцов, дедов и 
прадедов. С цветами в руках и гордостью 
в сердце.

Особая благодарность российской 
дипломатической миссии. Российское по-
сольство в Израиле всегда стояло рядом с 
нами в этот святой день. Особенно в этом 
году, юбилейном, 80-летия Великой По-
беды, наши дипломаты делают всё, чтобы 
память о героях не угасла. Организовывают 
торжественные приемы, проводят офици-
альные церемонии награждения ветеранов 
памятными орденами за Победу.

Посольство не просто участвует — оно 
идет каждому ветерану навстречу. Ведь 
многие из них сегодня уже не могут сами 
выйти на площадь: возраст, болезни, тя-
жесть прожитых лет… И тогда дипломаты 
сами приходят в их дома, чтобы вручить 
награды, чтобы выразить им благодарность 
за их ратный подвиг. Чтобы каждый почув-
ствовал: Родина помнит, Родина гордится, 
Родина благодарит.

Это живой мост между прошлым и на-
стоящим, между далекой Россией и Израи-
лем, который держится сегодня на плечах 
тех, кто понимает: честь и память выше 
любой политической конъюнктуры.

НАШ ПРАЗДНИК НА ЗЕМЛЕ ОБЕТОВАННОЙ
Как отмечают День Победы в Израиле

СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

ЗА БУГРОМ

Юрий БОЧАРОВ, 
кандидат политических наук, политолог (Израиль)
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В Пакистане 
радуются победе 
над Индией. Те же 
чувства испытывают 
и по другую сторону 
фронта.

НОВЫЙ ПАПА РАЗЪЯСНИЛ ПРО ИМЯ

ОГОНЬ КОНФЛИКТА ПРИГАСИЛИ

ПРАЗДНИК

ТРИУМФАЛЬНОЕ ШЕСТВИЕ РОССИИ

В парадном строю прошли более 
1500 участников СВО, в том числе 
20 Героев России.

Военные из 13 стран 
промаршировали по 
Красной площади. На 
фото парадный батальон 
из Туркменистана.

Впервые в параде 
приняли участие 
расчеты Войск 
беспилотных систем.

Новые дальнобойные 
орудия «Гиацинт-К» и 
«Мальва» прошли боевое 
крещение в СВО.
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«Оружие»
От .22LR до .17HMR — история 
появления и эволюции 
малокалиберных патронов.
Пневматика в охоте — ключевые 
аспекты данного вида оружия начиная 
с его появления.

«Природа»
У костра — забавные случаи на 
весенних охотах.
Лети, Звездочка! — миграционные пути 
вальдшнепа, отслеженные с помощью 
GPS.

«Трофеи»
Смычок — за зайцем и лисой с гончими.
Первый вальдшнеп — романтика 
вечерних зорь в алтайской тайге.
Три зорьки — с подсадными на 
подмосковных разливах.
Короли Калахари — за царем зверей в 
африканскую пустыню.

«Рыбалка»
Поплавок на тяге — секреты ловли 
белой рыбы в период большой воды.
Спиннинговый вояж на Кипр — как 
совместить отдых с ловлей басса.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru

.22 LR И ЕЩЕ 
МЕЛЬЧЕ

КУДА УЛЕТАЕТ
СЛУКА
   
КАК НАГОНЯТЬ 
СМЫЧОК

СЕСТЬ НА ИГЛУ
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ЖИЛЬЕ

Со следующего года 33 миллиона 
пожилых россиян, получающих пен-
сионные выплаты по старости, ждет 
приятный сюрприз. Им обещана не 
разовая, а аж двухэтапная индекса-
ция пенсий. Об этом заявила «соци-
альный» вице-премьер Татьяна Го-
ликова. Следовательно, повышение 
выплат в 2026 году ждет пенсионеров 
два раза: сначала с 1 февраля, а по-
том с 1 апреля. Согласитесь, что две 
индексации лучше, чем одна. Но как 
будет работать новый механизм и как 
эта новация поднимет доходы наших 
ветеранов? За ответами на этот во-
прос «МК» обратился к специалисту 
— профессору Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ Алек-
сандру Сафонову.

Нужно отметить, что индексация на уро-
вень инфляции за предыдущий год хоть и 
состоится с 1 февраля 2026 года, но в нее 
включат и повышенные выплаты за предыду-
щий месяц — январь.

Но теперь у пожилых граждан появится 
еще один «красный день календаря»: 1 апре-
ля. Традиционно в этот день индексируются 
социальные выплаты, включающие в себя 
социальные пенсии по старости, по инвалид-
ности, по потере кормильца, а также иные 
социальные доплаты.

Однако с будущего года на прибавку с 1 
апреля смогут рассчитывать и те, кто получает 
страховые пенсии. Кстати, первоначально 
эту доплату власти планировали провести 
еще в нынешнем году. Но, видимо, что-то не 
получилось.

— Александр Львович, почему двух-
этапную индексацию не вводят в теку-
щем году, хотя она декларировалась 
чиновниками?

— По итогам 2024 года уровень инфляции 
оказался выше того, который был заложен в 
расчетные показатели. Пришлось вводить 
дополнительную индексацию, которая про-
водилась в этом году. Помните: сначала с 1 
января — на ранее запланированные 7,3%, 
потом с 1 февраля — еще на 2,2%, чтобы «до-
гнать» официальную инфляцию, составившую 
по итогам 2024 года 9,5%.

Не индексация, а доплата

— Как вы считаете, двухэтапная ин-
дексация пенсий — идеальная схема или 
в ней тоже есть недостатки?

— У любой схемы есть преимущества 
и недостатки. Преимущества в том, что 

появится новая доплата, которая увеличит 
общий размер пенсии. Недостаток всегда 
в одном и том же — это размер. Он, как го-
ворится, имеет значение. Любой пенсионер 
хотел бы иметь пенсию значительно выше, 
чем получает сейчас. Впрочем, такое желание 
имеют не только россияне, но и жители всех 
стран мира. Известно, что денег много не 
бывает, особенно в старости…

— Расскажите подробнее об апрель-
ской добавке, или, как ее еще называют, 

— корректировке. С выплатами в феврале 
все понятно: повышение пенсии по уровню 
годовой инфляции. А откуда возьмутся 
средства на апрельские выплаты?

— Двухэтапное повышение пенсий пред-
полагает, что с 1 февраля увеличивается 
страховая пенсия по старости на уровень 
инфляции за предыдущий год. А 1 апреля к 
пенсии добавляется небольшая часть из ин-
вестиционных доходов Социального фонда. 
За счет них и планируется увеличивать пенсии 
второй раз в году.

— Вот это не совсем понятно: что за 
доходы, откуда они берутся?

— Это проценты от размещения пен-
сионных временно свободных средств на 
счетах уполномоченных правительством бан-
ков. Также по новым правилам с 2021 года в 

Социальный фонд направляются средства, 
конфискованные судами у коррупционеров. 
Они могут быть использованы в качестве сво-
еобразных банковских депозитов. А за счет 
процентов, полученных по итогам года, могут 
формироваться дополнительные средства 
на увеличение размеров пенсий по старости 
второй раз в году.

— Насколько велики эти инвестици-
онные доходы Социального фонда? Ведь 
именно от них зависит сумма апрельских 
доплат. Некоторые эксперты утверждают, 
что можно рассчитывать на прибавку в 
1–1,5 тысячи рублей в месяц.

— Не знаю, откуда берутся такие цифры. 
Следует иметь в виду, что общие инвестици-
онные доходы Социального фонда не очень 
большие. Например, по данным Счетной па-
латы, за первое полугодие 2024 года Соцфонд 
России заработал порядка 4,237 миллиарда 
рублей. При сохранении этой тенденции и 
во втором полугодии СФР смог получить в 
минувшем году плюс-минус около 9 милли-
ардов рублей.

При этом количество пенсионеров, ко-
торые могли бы претендовать на эту доплату 
в 2025 году, составляет свыше 33 миллио-
нов человек. Если поделить общую сумму 
от инвестиционных доходов на миллионы 
получателей страховых пенсий, ежемесяч-
ная надбавка получается куда скромнее: в 
среднем несколько десятков, может быть, 
сотен рублей в месяц.

Второй этап увеличения пенсий — это не 
индексация, а доплата. Как мы уже сказали, 
своим источником она имеет дополнитель-
ные доходы СФР от размещения временно 
свободных средств. Если дополнительные 
доходы есть, их сумма делится на количество 
получателей и на 12 месяцев. В итоге полу-
чится средняя доплата.

— Конечно, такая прибавка не сможет 
обеспечить опережающий рост потреби-
тельских цен. Наверное, свою роль долж-
но сыграть среднее повышение зарплат и, 
как следствие, увеличение поступлений 
в Социальный фонд?

— Опережающий инфляцию рост пенсий 
возможен только при условии более высоких 
темпов индексации самих пенсий. Но для 
этого надо быть уверенным, что такие воз-
можности в экономике будут как минимум в 
течение ближайших 5 лет. 

Выплата пенсий происходит за счет стра-
ховых взносов от работодателей с фонда 
оплаты труда. А поскольку он растет в связи 
с инфляцией и увеличением зарплат, это по-
зволяет индексировать текущие пенсии.

Возьмем в качестве пояснения ме-
ханизма простой пример. Работодатель 
должен с фонда оплаты труда отчислять 
в Соцфонд России 22%. Если его общий 
фонд составлял 100 тысяч рублей в месяц, 
то он отчислял 22 тысячи рублей — за год 
всего 264 тысячи. Из этой суммы и будут 
выплачивать пенсии. 

Далее работодатель проиндексировал 
свои сотрудникам зарплату, и его фонд опла-
ты труда увеличился до 120 тысяч в месяц. 
Однако и объем взносов увеличится прямо 
пропорционально — до 26 400 рублей, и за 
год Соцфонд получит уже 316 800 рублей. По 
сравнению с прошлым годом у фонда появи-
лись дополнительные взносы в размере 52 
800 рублей, и эта сумма будет основой для 
расчета индексации пенсий.

Как угнаться за инфляцией

— Расскажите, как в целом работает 
механизм индексации пенсий.

— Существует два источника выплат. 
Первый и основной — отчисление страховых 
взносов работодателем из фонда оплаты 
труда. Растет эта «кубышка» — в Социаль-
ный фонд России поступает больше денег 
и выплачиваются пенсии. Не увеличивается 
объем поступлений, а инфляция ускоряется — 
чтобы проиндексировать выплаты пенсионе-
рам, средства выделяются из федерального 
бюджета. 

Если увеличиваются и зарплата, и инфля-
ция, федеральный бюджет никаких транс-
феров в СФР не направляет. Это основной 
источник, который и обеспечивает выплату 
пенсий.

Ну а второй источник — проценты от 
инвестиционных доходов за счет временно 
свободных средств. Однако эти проценты, 
как я уже отметил ранее, невелики. 

— Тогда каким еще образом мож-
но сократить отставание индексации 
от реального роста цен? Есть ли такие 
варианты?

— Существует международная практика, 
которая предполагает индексировать пенсии 
в течение всего года. Целевой показатель ин-
фляции в России составляет 4%, задачу выйти 
на него ставит перед собой Центробанк. Ну так 
вот, допустим, за первый квартал инфляция 
в стране вываливается из этого графика — в 
годовом пересчете она будет выше 4%. Тогда, 
по итогам первого квартала, мы проводим ин-
дексацию на тот уровень инфляции, который 
зафиксирован в этот период. Получается, что 
мы каждый раз возвращаем реальные доходы 

пенсионеров к исходным значениям. Не ждем 
завершения года, чтобы констатировать го-
довую инфляцию, а проводим повышение 
пенсий ежеквартально.

— А если инфляция окажется 
нулевой?

— Останавливаем индексацию, но при 
этом пенсии сохраняют свои реальные дохо-
ды. Инфляция ускоряется — снова включаем 
этот механизм.

— Хороший механизм, ничего не ска-
жешь. Почему нам его не задействовать? 
Технически сложно осуществимо или дело 
в экономии бюджета?

— Финансисты не очень любят применять 
такую схему. В условиях экономической не-
стабильности, в результате, допустим, кри-
зиса, может сократиться объем поступлений 
от фонда оплаты труда. И тогда для выплаты 
пенсий возникнет необходимость дополни-
тельных расходов из федерального бюдже-
та. На мой взгляд, именно этим фактором 
можно объяснить отказ от ежеквартальной 
индексации.

Для того чтобы доходы пенсионеров успе-
вали за инфляцией, могут быть рассмотрены 
и другие варианты. Например, добиться того, 
чтобы инфляция стремилась к нулю. В этом 
случае даже компенсирующий характер ин-
дексации не будет плохой схемой.

— Есть ли полезный опыт индекса-
ции пенсий в других странах мира, ко-
торый России можно было бы взять на 
вооружение?

— Приблизительно во всех странах — 
типичная схема индексации. Правда, как 
говорится, имеются нюансы. Например, в 
некоторых странах индексация пенсий прово-
дится не по уровню индекса потребительских 
цен, как в России, а по уровню роста средней 
заработной платы.

— Это как?
— Очень просто. На какой процент вырос-

ла средняя зарплата — на такую же величину 
повышаются и пенсии. В этом случае у пен-
сионеров сохраняется соотношение доходов 
с утраченным заработком.

В Германии применяется смешанная си-
стема: пенсия индексируется по двум пока-
зателям — индексу потребительских цен или 
росту зарплаты. Какой из этих показателей 
выше, по нему и повышают пенсии. В этом 
случае коэффициент замещения — отноше-
ние зарплаты, которую получал пенсионер до 
выхода на заслуженный отдых, к его пенсии 
— не сокращался, как сегодня происходит в 
нашей стране.

Владимир ЧУПРИН.

С будущего года 
пожилых россиян ждет 
двухэтапное повышение 
пенсий

ДВОЙНАЯ ИНДЕКСАЦИЯ: 
СЮРПРИЗ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ

Окончание программы льготой ипо-
теки в июле прошлого года сделало 
собственников жилья хозяевами на 
рынке аренды. Еще 4–5 лет назад 
найти надежного квартиросъемщика 
— чтобы платил вовремя, да не мусо-
рил, да без детей и животных — было 
совсем не просто, и квартиры про-
стаивали неделями. Теперь же уходят 
влет в день подачи объявления, да 
еще и по высоким ценам.
«МК» изучил современный рынок 
аренды в России и выяснил, что:

  одномоментно в Москве сдаются до 
25 тысяч квартир;
  с каждым годом у арендаторов ра-
стут требования к ремонту и быто-
вой технике;
  большинство собственников не до-
пускают «простоя» недвижимости.

В кризис цены падают, 
но ненадолго

— «Профессиональных» рантье (им при-
надлежит не менее трех объектов) на рынке 
немного — 12–14%. Для остальных сдача 
жилья в аренду — не более чем дополни-
тельный доход, — говорит учредитель и CEO 
премии Urban Ольга Хасанова. — Обычно в 
аренду сдается жилье, которое изначально 
покупалось для этой цели, или, если угодно, 
«лишние» квартиры (подаренные и достав-
шиеся по наследству).

— В квартире, доставшейся мне от отца, 
я не жила ни дня. В 2005 году папа купил 
по дешевке «двушку» на Каширском шоссе, 
вместе со старой мебелью, и скоропостижно 
скончался от инсульта через месяц. Мы с 
мамой посоветовались и решили, что будем 
эту квартиру сдавать. Вот и сдаем до сих пор, 
— рассказывает 50-летняя москвичка Вика, 
сотрудница транспортной компании.

За двадцать лет поменялось четыре се-
мьи жильцов. Каждые последующие арен-
даторы, так уж случилось, жили всё дольше. 
Первые продержались три года, вторые — 
пять, третьи — десять. Четвертый арендатор 
поселился в 2023 году. Интересно, побьет 
ли рекорд?

— Фактически передо мной прошло не-
сколько поколений арендаторов. Мне есть с 
чем сравнить, как было и как стало. И люди, 
и подход к аренде в начале XXI века и сейчас 
сильно отличаются, — делится Вика.

Первым жильцом стала юная выпускница 
Бауманки Яна. На дворе стоял март, девушка 
готовилась к сдаче госэкзаменов и защите 
диплома. Вика с Яной познакомились прямо 
на улице — студентка читала конспекты на ла-
вочке, а будущая арендодательница подсела 
к ней с тяжелыми сумками из магазина.

Яна рассказала, что всю учебу прожила 
в общежитии. Пожаловалась, что намыка-
лась с шумными соседями. И вот наконец 
на последнем курсе устроилась на работу, 
подкопила денег и готова снять жилье.

В тот же день студентка переехала на 
новое место жительства. Конфликтов с хо-
зяйкой у нее никогда не возникало. А вскоре 
Яна вышла замуж. Вике она сначала ничего 
про изменение семейного статуса не го-
ворила — боялась, что та поднимет цену. 
Хотя оплата, как утверждает Вика, была и 
так ниже средней на тот момент — 10 тысяч 
рублей в месяц.

— В день, когда я приходила за оплатой, 
Яна прятала вещи мужа в дальний угол, а 
сам он шел «погулять» час-другой, чтобы со 
мной не встречаться. В общем, конспирация 
у них была на высшем уровне, я не замечала 
присутствия мужчины в доме. Это уже потом 
Яна призналась мне в своих хитрых маневрах, 
когда они переезжали в другое жилье. А по-
чему решили переехать? Я решила впервые 
за все время поднять оплату — до 15 тысяч. 
Но молодые принципиально отказались, — 
вспоминает Вика.

После Яны в квартире поселились 40-
летние Виталик с Верой из Липецка, где они 

долго проработали на крупном комбинате. В 
Москве Виталик возглавил филиал компании. 
Офис находился в двух автобусных оста-
новках от Викиной квартиры — для столицы 
редкое везение.

Супруги согласились на 20 тысяч, запла-
тили за три месяца вперед, но потребовали 
установить стиральную машину и поменять 
холодильник. Яна-то по общаговской при-
вычке стирала вещи руками, пользовалась 
стареньким «Саратовом» и даже не заикалась 
про новую технику.

Вскоре наступил кризис 2008 года, и ры-
нок аренды закачался. Россияне стали разъ-
езжаться из Москвы по родным регионам. 
Студенты, прежде снимавшие жилье в оди-
ночку или по двое, начали «уплотняться».

На столичный рынок вышли тысячи 
новых предложений. Квартиры, подобные 
Викиной, с трудом сдавались за 18 тысяч, 
на что недвусмысленно намекнули липчане. 
Вика согласилась на время снизить цену, но 
с условием: с нового года ждите прибавку 
к оплате.

— Мои жильцы совсем не бедствова-
ли — наоборот, в кризис доходы у них даже 
выросли. Они поехали на три недели в от-
пуск на Адриатику, о которой я в те времена 
и мечтать не могла, — вспоминает Вика. — Не 
подумайте, я не завидовала. Потом я и сама 
стала ездить в Италию, Хорватию. Но на тот 
момент оплата за аренду не играла для моих 
жильцов никакой роли, чисто принцип. А мне 
нужны были деньги на лечение мамы, о чем я 
им постоянно напоминала.

Кризис закончился, и хозяйка квартиры 
каждые полгода стала поднимать стоимость 
на две-три тысячи рублей. Арендаторы вроде 
бы не возражали, но отношения постепенно 
стали портиться. После очередной встречи, 
когда Вера молча отдала деньги за квартиру, 
Вика запаниковала, что потеряет надежных 
жильцов — чистоплотных и вносящих пла-
ту строго по графику. Так в конце концов и 

вышло — впрочем, отнюдь не из-за жадности 
хозяйки. Липчане изначально планировали 
купить собственное жилье в столице. В 2012-м 
супруги получили ключи от квартиры в ново-
стройке, сделали в ней ремонт и съехали в 
начале 2013-го.

Произошло это неожиданно для Вики 
— арендаторы просто уведомили ее, что че-
рез неделю покидают жилье. Ни устных, ни 
письменных договоренностей на этот счет 
не было — и хозяйке ничего не оставалось, 
как смириться с ситуацией и подыскивать 
новых квартирантов.

Арендаторы дорогого 
жилья жертвуют 
площадью
— Большинство собственников квартиры, 

в которой никто не проживает, не допускают 
простоя недвижимости, — говорит основатель 
«БЕСТ-Новострой» и bnMAP.pro Ирина Добро-
хотова. — Пустующая квартира становится 
финансовой нагрузкой: даже в отсутствие 
арендаторов необходимо оплачивать комму-
нальные услуги, а само помещение постепен-
но стареет. Поэтому сдача недвижимости в 
аренду считается рациональным решением: 
не только покрывает текущие расходы, но и 
генерирует пассивный доход.

— В последние годы мы редко видели 
резкое снижение стоимости аренды. Обычно 
это происходило во время серьезных миро-
вых кризисов, как, например, в 2008 году, 
и ковидных ограничений в 2020-м. В такие 
моменты арендная ставка резко падала. В 
остальное время арендаторы и собственники 
быстро приспосабливались к высоким ценам, 
— говорит управляющий партнер Penny Lane 
Realty Андрей Садо.

Сейчас заметный рост спроса на долго-
срочную аренду связан не только с оконча-
нием программы льготной ипотеки. Большую 
роль играет и повышение ключевой ставки 
Центрального банка, подчеркивает эксперт. 
В результате потенциальные покупатели как 
вторичного жилья, так и новостроек решили 
отложить решение о покупке до стабилизации 

условий ипотечного кредитования. А оно 
произойдет не раньше снижения ключевой 
ставки хотя бы до 16%.

— Для снижения арендных ставок в 
масштабах страны или отдельного города 
нужен выход на витрину большой массы до-
ступного жилья. Но в нынешней социально-
экономической реальности это невозможно, 
— полагает Ольга Хасанова. — Вместе с тем 
локальное снижение цен вполне возможно 
— например, если в каком-нибудь районе 
обнаружится избыток нового предложения. В 
этом плане арендный рынок отличается куда 
большей гибкостью, чем рынок первичных 
продаж.

Цены, разумеется, выросли не только в 
массовом сегменте. По данным «Intermark 
Аренда» за первый квартал года, разрыв 
между ожиданиями потенциальных клиентов 
и собственников элитных квартир составляет 
60%, или 180 тысяч рублей в месяц.

Владельцы дорогого жилья в столице 
выставляют предложения со средним бюд-
жетом в 472 тысячи рублей в месяц. Однако 
арендаторы не спешат платить почти полмил-
лиона и снимают элитные квартиры по сред-
ней цене за 294 тысячи. Однако, как правило, 
съемщикам жилья приходится жертвовать 
площадью.

Средний запрашиваемый размер жилья 
на высокобюджетном рынке аренды столицы 
по итогам первых трех месяцев составил 111 
квадратных метров. Эксперты утверждают, 
что такого минимализма на рынке элитной 
аренды еще не было. Прежде квартиросъ-
емщики хотели жить на площади хотя бы в 
130 «квадратов».

— На разогретом осенью спросе цены к 
весне в предложении выросли стремительнее, 
чем цены реальных сделок, — рассказывает 
генеральный директор компании Елена Кули-
кова. — Еще один фактор, способствующий 
столь заметной разнице между стоимостью 
спроса и предложения, — сезонный. Мало 
кто из семейных арендаторов ищет жилье 
в середине весны. Горячее время — лето и 
начало сентября.

…А наша героиня Виктория после от-
ъезда супругов из Липецка впала в депрес-
сию. Ее квартира требовала ремонта, смены 
мебели — в 2013 году желающих въехать в 
«бабушкино» жилье практически не осталось. 
Разве что за невеликие деньги, гораздо ниже 
рыночной стоимости — но в этом Вика не 
видела смысла.

— Я давала объявления в социальных 
сетях, агитировала среди друзей. Но снимать 
мою квартиру никто, кроме нищебродов, не 
хотел, — сетует женщина.

Пришлось взять кредит, выбросить ста-
рые шкафы и диваны, переклеить обои, по-
менять плитку, купить мебель в «Икее», уста-
новить посудомоечную машину — и квартира 
заиграла новыми красками. Хозяйка назна-
чила месячную стоимость в 35 тысяч рублей 
плюс «коммуналка» — и вскоре нашлись новые 
жильцы, семейная пара из Хабаровска со 
взрослой дочерью, которая вскоре уехала 
за границу.

— В этот раз я решила заключить договор 

и взять залог, — говорит Вика. — Нашла об-
разец документа в Интернете, распечатала и 
скрепила с квартирантами подписями.

Хабаровчане прожили добрый десяток 
лет. В отличие от предыдущих жильцов пла-
тили не наличными, а переводили деньги 
на банковскую карту. С одной стороны — 
удобно, но с другой — Вика перестала по-
сещать квартиру, перестав контролировать 
ее состояние. В пандемию коронавируса у 
хабаровчан начались проблемы на работе, 
потом дочь вернулась из-за рубежа. В 2023 
году семья отправилась обратно на Дальний 
Восток, оставив после себя плесень на стенах, 
неисправную бытовую технику и поломанные 
диван с комодом.

К потерям Вика отнеслась философ-
ски, даже вернула квартирантам залог. Но 
новых жильцов решила искать с помощью 
риелторского агентства. Попытка оказалась 
успешной. Теперь в квартире живет вдовец 
из Санкт-Петербурга, который вот-вот станет 
ее мужем.

Недвижимость должна 
окупать расходы на себя

— Доля владельцев, имеющих одну или 
несколько свободных квартир, но не сдающих 
их в аренду, остается незначительной. Как 
правило, это люди, которые либо не нужда-
ются в дополнительном доходе, либо испы-
тывают психологические барьеры: например, 
не готовы предоставить жилье посторонним, 
предпочитая сохранить его исключительно 
для членов семьи. Однако даже такие слу-
чаи не отменяют базового принципа: недви-
жимость должна как минимум окупать свои 
расходы — будь то ипотека, коммунальные 
платежи или затраты на покупку, — продол-
жает Ирина Доброхотова.

Тем не менее на фоне высоких процен-
тов по ипотеке и роста цен на недвижимость 
покупка квартир для последующей сдачи в 
аренду стала менее привлекательной инве-
стицией, рассказывает директор по продажам 
девелоперской компании «Мангазея» Федор 
Ушаков:

— После заключения договора долевого 

участия клиенту необходимо ждать 2–3 года, 
когда достроится его дом. Далее еще мини-
мум полгода уйдет на ремонт, на который 
тоже нужны средства. Предугадать, какими 
будут ключевая ставка Центробанка и аренд-
ные ставки, сложно. Поэтому если сейчас и 
покупаются квартиры, то либо с целью со-
хранения денег, либо в качестве актива для 
своих детей.

— Точных цифр о количестве московских, 
а тем более российских квартир, сдаваемых 
в аренду, нет. Но анализ предложений дает 
основания полагать, что одномоментно на 
рынке столицы в среднем размещены пред-
ложения о сдаче 20–25 тысяч квартир, — го-
ворит президент Региональной ассоциации 
оценщиков, профессор Московского госу-
дарственного строительного университета 
Кирилл Кулаков.

При определенном уровне дохода и на-
коплений инвестиции в жилую недвижимость 
действительно выгодны. Срок окупаемости 
при сдаче в долгосрочную аренду составляет 
больше 10 лет. При этом недвижимость растет 
в цене как минимум в темпах инфляции, а в не-
которые периоды, как, например, в последние 
пять лет, показала удвоение стоимости.

— Для уже сформировавшегося арендно-
го рынка новые возможности открыла льгот-
ная ипотека. По данным Счетной палаты, в 
России почти 115 тысяч заемщиков, у которых 
есть как минимум две льготные ипотеки. Оче-
видно, что большая часть этого жилья какое-то 
время будет сдаваться в аренду, — добавляет 
Кирилл Кулаков. — Завершение программы 
льготной ипотеки существенно взвинтило 
цены на аренду. Возможно, что семьи, которые 
покупали квартиру детям, решат на какое-то 
время сдавать дополнительное жилье. Но в 
целом объем предложений на рынке аренды 
существенно не вырос.

Нет оснований полагать, что цены на 
аренду в ближайшее время упадут. Всегда 
наблюдаются сезонные колебания, но спрос 
неизменно высок. При недоступности ипо-
течных кредитов единственным способом 
обрести полноценное жилье остается долго-
срочная аренда. Так что рантье сохранят свои 
доходы, утверждает Кирилл Кулаков.

Елена СОКОЛОВА.

РЕЙТИНГ РАЙОНОВ ПО УКОМПЛЕКТОВАННОСТИ КВАРТИР ТЕХНИКОЙ
Район Доля арендных квартир с доступными опциями в апреле 2025 года 
 Холодильник Стиральная Интернет Телевизор Кондиционер  Посудомоечная
  машина    машина

Арбат 99% 98% 98% 91% 89% 84%
Пресненский 99% 99% 97% 91% 84% 83%
Раменки 100% 99% 97% 87% 83% 79%
Тверской 99% 99% 96% 90% 87% 76%
Якиманка 100% 100% 99% 85% 91% 83%

Старое Крюково (Зеленоград) 100% 100% 96% 40% 20% 20%
Савёлки (Зеленоград) 94% 89% 82% 56% 38% 44%
Матушкино (Зеленоград) 93% 100% 92% 67% 20% 7%
Щербинка (Новая Москва) 87% 94% 95% 60% 25% 23%
Троицк (Новая Москва) 96% 96% 99% 61% 22% 22%
В среднем по городу 99% 98% 97% 76% 57% 50%

Источник: Циан.Аналитика.

НЕ ОСКУДЕЕТ 
РУКА СДАЮЩЕГО

Как живет современный 
рынок аренды в России

РЕЙТИНГ РАЙОНОВ ПО ПОПУЛЯРНОСТИ АРЕНДЫ
В апреле 2025 года на рынке долгосрочной аренды Москвы представлено 24 400 квартир. 
Половина предложений находится в 29 районах из 132.
Район Административный Количество Доля
 округ квартир от общего объема
  на рынке предложения

Пресненский Центральный 1300 5%
Коммунарка Новомосковский 910 4%
Хорошево-Мневники Северо-Западный 750 3%
Очаково-Матвеевское Западный 670 3%
Раменки Западный 610 2%
Хорошевский Северный 510 2%
Даниловский Южный 510 2%
Филимонковский Новомосковский 490 2%
Тверской Центральный 410 2%
Внуково Новомосковский 400 2%

Источник: Циан.Аналитика.
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Вместе с Верой Васильев-
ной и ее дочерью Мариан-
ной Борисовной в их уютной 
квартире на Профсоюзной мы 

вспоминали годы ее юности на Вологодчине 
и военные годы, когда она осталась с двумя 
маленькими детьми на руках…

Вера Васильевна выглядит прекрасно: 
прическа, маникюр, черный с леопардо-
вой отделкой костюм — истинная Женщина 
остается таковой даже в почтенные годы! 
На груди — георгиевская ленточка и медаль 
«80-летие Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.», которую ей недавно вру-
чили. Спасибо ее дочери Марианне, которая 
помогает ей так выглядеть и вообще взяла на 
себя все заботы о маме.

Накануне праздников и памятных дат их 
дом обычно полон гостей. До моего визита 
к Вере Васильевне приезжали поздравить 
с Днем Победы земляки с ее малой роди-
ны — из Вологодской области: глава Партии 
пенсионеров Александр Болотов и Виктория 
Шелягова от Общественной палаты. Они вру-
чили ей цветы, благодарность от Законода-
тельного собрания области «За огромный 
вклад в достижение Великой Победы» и икону 
в подарок.

Физическое состояние Веры Васильев-
ны — дай бог каждому даже после 90 лет, не 
говоря уже о столетнем рубеже. Да, конечно, 
слышит она не очень хорошо, и один глаз со-
всем не видит… На втором врачи планируют в 
скором времени заменить хрусталик.

У Веры Васильевны три дочери, шесть 
внуков, шесть правнуков и трое праправнуков. 
Счастье, когда человека в его преклонные 
годы окружают заботой и поддерживают 
многочисленные родные и близкие…

Живет она сейчас со своей третьей до-
черью Марианной (две другие, которым уже 
за 80, со своими семьями проживают на Во-
логодчине, где и родились). Вера Васильевна 
— хранительница семейного очага, храни-
тельница их семейного рода, так называют ее 
родные. Вся их огромная семья собирается 
на праздники у любимой, драгоценной мамы, 
бабушки, прабабушки…

«Счастье лежит 
у нас на пути, 
а мы проходим мимо»
— Вера Васильевна, как вы себя чув-

ствуете? — спрашиваю нашего дорогого 
ветерана. 

— Хорошо! — отвечает она мне. — Спа-
сибо за цветы, они так пахнут! Ира, я стихот-
ворение тебе расскажу:

Как же хочется счастье найти, 
любить и быть любимым. 
Счастье лежит у нас на пути, 
а мы проходим мимо.
Шел крупный снег, 
и вечер был морозный, 
Со мной был друг, любимый и родной,
Но мне казалось это несерьезным,
А счастье принесет совсем другой.
И он уехал, я его забыла.
Прошли года, и вот я поняла,
Что это счастье настоящим было,
А я чего-то нового ждала.
Каждому хочется счастье найти,

Любить и быть любимым,
И если счастье лежит на пути,
Не проходите мимо.
— Мама очень много знает стихов, она 

может вам еще почитать, если хотите, но она, 
наверное, не помнит, чьи они, — добавляет 
Марианна. 

Еще два года назад, в свои 102, Вера 
Васильевна вообще была совершенно бодрой 
и активной, но сейчас из-за потери зрения и 
слабого слуха качество жизни Веры Васи-
льевны, конечно же, поменялось… 

— Мама несколько лет назад перестала 
смотреть телевизор и читать — теперь я ей 
все читаю, — говорит Марианна.

— Я уже два года не смотрю телевизор, 
— уточняет мне Вера Васильевна.

Дом сплавляли по реке

Вера Халилова родилась 24 октября 1920 
года в селе Даргун Череповецкого района Во-
логодской области в многодетной семье. Отца 
звали Цветков Василий Фомич, маму — Цветкова 

(Халя-
вина) Ефроси-
нья Антоновна. Маленькая 
Верочка, как и другие крестьянские 
дети, рано узнала, что такое труд.

В 1936 году началась подготовка к строи-
тельству Рыбинского водохранилища, и в зоне 
затопления оказалась и часть ее родного села 
вместе с их домом. Это был нелегкий период 
— нужно было искать новое пристанище… 
Вере тогда было всего 16 лет.

— Мужчины ее семьи разобрали дере-
вянный дом, в котором они жили, и все при-
стройки по бревнам, погрузили на плоты и так 
сплавляли их по реке Шексне в сторону города 
Череповца, — рассказывает Марианна. — 
Потом выгрузили бревна на берегу, собрали 
снова дом и стали в нем жить. Их приняли в 
колхоз «Ленинские искры» Череповецкого 

района Вологодской области, дали участок 
земли на берегу Шексны…

Со временем Череповец разрастался, и 
их дом оказался уже на территории города.

Самое удивительное, что отчий дом Веры 
Васильевны на Красной улице стоит и по сей 
день на том же месте, где его собрали. По-
сле переезда в 1985 году в Москву к дочери 
Вера Васильевна стала приезжать туда на 
все лето — сама носила воду из колонки, 
топила печь, работала в огороде… Так было 
до ее 94 лет.

— К сожалению, мама уже давно не была 
на своей малой родине, — вздыхает Мариан-
на. — Ей уже это тяжело. Но она всегда очень 
желает поехать, рвется туда… 

«Брала пряник, жевала 
в марлю и такую соску 
ребенку давала»
Верочка была красавицей, всегда со 

вкусом одевалась — от поклонников отбоя 
не было! В 1938 году, когда ей было 18, она 
вышла замуж за политрука дивизиона МВД. 

В 1940-м родилась их первая дочь Людми-
ла, а в августе 1941-го — вторая, 

Альбина. Муж Веры ушел 
на фронт, а молодая жен-
щина в начале войны оста-

лась с двумя малышками 
на руках. Но стране, фронту 

были нужны рабочие руки… 
И Вера, несмотря на то, что 

у нее были маленькие дети, 
пошла работать диспетчером 

на Череповецкий хлебозавод. 
Тогда было не до декретных 

отпусков — с девочками сидели 
ее родители. Потом пригласили 

из деревни в качестве няни мо-
лодую родственницу, она у них 

жила и столовалась…
Работники завода трудились 

день и ночь, порой валились с ног 
от усталости и голода.

— Днем отпускала хлеб по во-
инским частям, а ночами мы ходили 

грузить в вагоны мешки с сухарями 
— их потом на фронт нашим бойцам 

отправляли, — рассказывает Вера 
Васильевна. — Молодые женщины, 

им было по 19–20 лет, таскали на себе 
вот эти тяжеленные мешки… 

— А по сколько часов в сутки вы 
работали?

— Работали как все, не считаясь с 
часами. Сколько надо, столько и работали. 

Тогда было «все для фронта, все для побе-
ды». Надо было обеспечить хлебом и воинские 
части, и госпитали, и всех… Нужно бы домой, 
к детям, а не уйдешь: надо работать. В шесть 
утра приходишь после ночной погрузки — 
дома двое маленьких детей. Хочется с ними 
побыть, а надо на работу бежать…

Вера еще и успевала после рабочей сме-
ны в составе агитбригады выступать перед 
ранеными в госпиталях — конечно же, чи-
тала стихи… Поэзией она увлеклась еще в 
юности и пронесла эту свою страсть через 
всю жизнь.

— Как вы выживали с крошечными 
дочками в голодное время?

Вера Васильевна задумалась… и вновь 
начала читать мне стихотворение: «Ночь тиха, 
окно открыто в сад…»

— Ей вообще трудно говорить о военном 
времени: было очень тяжело, — тихо сказала 
Марианна. 

Но потом Вера Васильевна все же 
продолжила: 

— Знаете, это сейчас для детей — все 
самое лучшее. А в войну ведь ничего им не 
получалось дать… Так, 400 граммов хлеба 
по карточкам, а если берешь пряники, то 800 
граммов. Так вот, я брала эти пряники, жевала 
в марлю и вот такую соску ребенку в рот дава-
ла. А если нет пряников, то хлеба пожуешь с 
сахарным песочком — и снова в эту марлечку, 
и опять ребенку в рот. А потом, когда они уже 
стали маленько соображать, к ночи им в руку 
дашь кусок пряничка или хлебушка — так они, 
если уронят, потом шарят-шарят своей ручкой 
возле кроватки и не спят, пока не найдут этот 
кусочек…

— Вы помните День Победы 9 мая 
1945 года?

— Ой, все так радовались! Целовались, 
обнимались! Песни пели… Кричали: «Ура!»

Муж Веры, отец ее дочек, слава богу, вер-
нулся с фронта живым. Но жизнь сложилась 
так, что они расстались.

Вера Васильевна снова начинает читать 
стихотворение:

Где ж ты, мой желанный, мой любимый? 
Где проходит путь твой боевой?
Почему ты так давно не пишешь?
Почему вестей давно не шлешь?
Что быть может писем твоих краше?
Что быть может ярче для души?
Так пиши же, милый мой, почаще,
Если любишь, пожалей, пиши.
Я верю. Я жду. Я тоскую.
Я знаю, ты вернешься, и тогда
Я так тебя, родной мой, поцелую,
Как еще не целовала никогда.
Все ее стихи — о любви. Женщина с боль-

шой буквы, для которой любовь всегда была 
главным в жизни… 

«Любить Родину — 
это главное!»

После войны Вера Халилова работала 
заведующей канцелярией в суде, занималась 
делопроизводством. Вышла замуж во второй 
раз, родила третью дочку — Марианну. За не-
сколько лет до выхода на пенсию устроилась на 
Череповецкое пассажирское автотранспорт-
ное предприятие контролером-ревизором.

Марианна поступила в Московский энер-
гетический институт, вышла замуж и перееха-
ла в столицу насовсем. Когда у нее родился 
сын, мама из Череповца перебралась к ним, 
чтобы помогать, да так и осталась. Но о родной 
Вологодчине никогда не забывала: активно 
включилась в работу Вологодского земляче-
ства в Москве, в том числе с удовольствием 
участвовала в их творческих мероприятиях 
и концертах.

 Мы поговорили о том, как живет Вера 
Васильевна сегодня. Быть может, у нее есть 
какие-то рецепты, чтобы жить до ста лет и 
больше, которыми она поделится?..

День Веры Васильевны начинается с 
молитвы.

— Она читает, молится, вспоминает каж-
дого из нас, своих друзей и близких, наших 
общих друзей, — рассказывает Марианна. — 
Ее дедушка был священником, а мама пела 
на клиросе, и поэтому все дети в их семье с 
малых лет ходили в церковь.

Потом мама делает зарядку, лежа в по-
стели, для разработки моторики пальцев, 
рук и ног… Раньше она делала зарядку стоя, 
но сейчас в основном сидит. Кушает мама у 
нас обычную, простую еду. В основном это 
тушеные или вареные курица, рыба, овощи, 
фрукты… А ее любимое блюдо — щи серые, 
которые делают в Вологодской области: из 
листьев капусты, которые не заворачиваются 
в клубень. 

Я бы хотела поблагодарить руководство 
Москвы за то, что оно очень хорошо забо-
тится о наших ветеранах ВОВ. В частности, 
это Московский дом ветеранов. Дважды 
в год для мамы организуют санаторий на 
дому. Это тоже очень хорошо поддерживает 
ее здоровье, продлевает жизнь! Приходят 
доктора, медсестры, приносят продукты, 
чтобы обеспечить лечебным питанием, 
проводят разные процедуры, обучают ее 
и меня лечебной гимнастике. Ставят уколы 
по необходимости. Получается, будто бы в 
санатории человек находится. Длится это 21 
день. Теперь, во второй раз, они придут к нам 
на ее день рождения — 24 октября. 

— Может быть, есть еще какие-то 
секреты долголетия? Что ей придает 
сил? 

— Мама очень любит жизнь, любит об-
щаться с людьми. Она очень добрый, от-
зывчивый человек. Любит свою семью, своих 
близких. Сейчас, когда она уже сама не может 
читать и смотреть телевизор (а раньше лю-
била смотреть новости, сериалы), главным 
для нее в жизни является общение. Мама 
любит, когда к нам приходят гости. Своих 
подруг у нее не осталось, и теперь она рада 
моим подругам. Мы собираемся за столом, 
пьем чай, она читает им стихи… 

Вера Васильевна добавляет:
— Я Родину люблю. И люблю то место, 

где я родилась, — Вологодскую область…
Кстати, сама Марианна тоже занимается 

общественной деятельностью, теперь уже и 
за маму: она работает в Вологодском земля-
честве в Москве и является председателем 
совета ветеранов Академического района.

— Новости Вере Васильевне расска-
зываете? — спрашиваю ее.

— Конечно. Она знает, что сейчас у нас 
идет специальная военная операция, бое-
вые действия... Она будет обязательно смо-
треть по телевизору парад Победы, и хотя 
сейчас почти не видит, но будет слушать 
трансляцию, а я ей буду рассказывать, что 
показывают…

Мы встречались перед Днем Победы, и я 
попросила ветерана передать поздравления 
россиянам через нашу газету:

— Я желаю всем любить Родину. Это 
главное, — твердо сказала Вера Васильев-
на. — И желаю любить друг друга. И чтобы 
каждому было хорошо, чтобы относились 
друг к другу честно, по-настоящему.

А для страны желаю, чтобы Победа была 
наша. Чтобы воины, молодые ребята, возвра-
тились живыми и здоровыми! И с Победой!

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

100 ЛЕТ
ПОБЕД

Официально это место на-
зывается так: «Мемориаль-
ный кабинет-музей маршала 
Советского Союза Георгия 

Жукова». Но это официальное название рас-
положенного в одном из зданий Министерства 
обороны РФ на Знаменке небольшого музея 
лишь где-то на пятую часть отражает все его 
реальное значение. В этом кабинете с фев-
раля 1955 года по март 1985 года работали 
все министры обороны СССР — от маршала 
Жукова до маршала Сергея Соколова. Именно 
в этом помещении на протяжении тридцати 
лет сходились все нити управления военной 
машины мировой сверхдержавы. 

Известный советский военачальник Ва-
лентин Варенников оставил в своих мемуа-
рах «Неповторимое» такое описание второго 
«министерского» этажа здания на Знаменке 
во времена, когда советским оборонным 
ведомством на стыке 70-х и 80-х годов руко-
водил Дмитрий Устинов: «На втором этаже 
располагается сам министр обороны, два его 
помощника, канцелярия министра, а также 
два первых заместителя министра обороны 
— маршал Виктор Георгиевич Куликов, он же 
Главком Объединенных сил стран Варшавско-
го договора, и Сергей Леонидович Соколов. 
Все! Больше никого на этаже не было». И вот 
мы на том самом втором этаже у двери поме-
щения, которое когда-то выполняло функцию 
приемной министра.

К сожалению, в бывшей приемной исто-
рический интерьер не сохранился. В период 
после переезда руководства советского обо-
ронного ведомства в только что построенное 
через улицу здание из белого мрамора и до 
создания мемориального кабинета во време-
на Ельцина помещение находилось в непо-
нятном статусе. И это не могло не сказаться 
на сохранности потенциальных будущих экс-
понатов, которые в итоге экспонатами так и 
не стали. Поэтому бывшая приемная пяти 
советских министров обороны — Жукова, Ро-
диона Малиновского, Андрея Гречко, Устинова 
и Соколова — напоминает сегодня стандарт-
ное музейное помещение со стандартными 
музейными витринами. 

Впрочем, наверное, я переборщил со 
словом «стандартный». Что «стандартного» 
может быть, например, в кожаном портфеле, 
который будущий президент США подарил бу-
дущему руководителю советского оборонного 
ведомства? После разгрома нацистского ре-
жима в 1945 году Дуайт Эйзенхауэр и Георгий 
Жуков некоторое время занимали одинаковые 
по своему функционалу должности. Жуков 
был главой Советской военной администра-
ции в Германии, а Эйзенхауэр — военным 
губернатором американской оккупацион-
ной зоны. Два прославленных полководца 
тесно взаимодействовали и даже дружили. 
Портфель, который ему подарил Эйзенхауэр, 
Георгий Жуков использовал до конца своей 
государственной карьеры — даже в самые 
ожесточенные годы «холодной войны». 

Но вам, наверное, как и мне, не терпится 

попасть в «сердце» музея — бывший рабочий 
кабинет министра обороны. Если да, то это 
нетерпение имеет под собой все основания. 
В современной России большие начальники, 
получив новое назначение, часто радикаль-
но переделывают свой служебный кабинет, 
ориентируясь на свои собственные пред-
ставления о «прекрасном». К счастью для 
истории, пять советских министров обороны 
предпочитали в своем рабочем помещении 
ничего кардинальным образом не менять. 
По большому счету здесь все осталось как 
при Жукове. Деревянные панели на стенах. 
Лепнина. Люстра по моде 50-х годов. Пар-
кет «елочка». Красные ковровые дорожки. 
Рабочий стол министра. Пульт связи — тоже 
в стиле 50-х годов. Большой стол для засе-
даний. Тяжелая и величественная мебель из 
кожи и дерева. 

Особый аппарат позволяет мгновенно 
детально рассмотреть любую из двадцати 
заряженных в него карт различных регио-
нов мира. Но для наглядности в кабинете 
наличествует и большой напольный глобус. 
Окна кабинета выходят во внутренний двор 
комплекса на Знаменке, что, наверное, ло-
гично с точки зрения безопасности, но при 
этом гарантирует отсутствие особо красивого 
вида. Разумеется, это помещение тоже не из-
бежало частичной музеефикации. В стеклян-
ных витринах можно увидеть самые разные 
исторические артефакты. Вот, например, вы-
данный «политическим отделом Генерального 
штаба» партийный билет Жукова с указанием 
размера его ежемесячного заработка в 1954 
году (14 900 рублей) и суммы ежемесячных 
членских взносов (447 рублей). 

Вот блокнот в кожаной обложке с тис-
неной надписью «Правительственная АТС»: 
«Список абонентов правительственной ав-
томатической телефонной станции Комитета 
государственной безопасности при Совете 
министров СССР», экз. №131, март 1957 года 
(с поста министра Жукова неожиданно сняли 
в октябре того же года). А вот импровизи-
рованное добавление к этому справочнику: 

записанный в другом блокноте рукой Жукова 
телефонный номер его первого заместителя 
и начальника Генерального штаба: «Соколов-
ский — 3213». 

Представить, как все здесь было, когда 
этот кабинет еще не был музеем, нам вновь 
позволяют воспоминания Валентина Варенни-
кова: «Заходим в кабинет министра, представ-
ляемся. Министр сидит на обычном месте. 
Справа от него — С.Л.Соколов, В.Г.Куликов, 
А.А.Епишев (начальник Главного политическо-
го управления армии и флота). С.Ф.Ахромеев 
(на тот момент — первый заместитель на-
чальника Генерального штаба) и помощни-
ки министра И.В.Илларионов и С.С.Турунов. 
Левая сторона полностью свободна. Для нас. 
А нас всего двое. Чтобы создать видимость 
равновесия, Огарков (начальник Генерального 
штаба) садится к столу, отступив несколько от 

министра. Я тоже сел через стул от начальника 
Генштаба. В кабинете было жарко, поэтому 
все присутствующие свои кители сняли и 
повесили на спинки стульев». 

Как и почему «жарко»? В одном из окон 
кабинета явственно виден вмонтированный 
в него кондиционер. Но сравнительно со-
временный вид устройства явно намекает на 
то, что он появился здесь уже после времен 
министра Устинова. И это не единственная 
деталь кабинета, способная (или в данном 
случае — призванная) ввести в заблуждение. 
По обеим сторонам от рабочего стола главы 
советского оборонного ведомства можно 
увидеть то, что выглядит как занавешенные 
книжные шкафы. Те, кто знает особенности 
советской номенклатурной моды, наверное, 
уже обо всем догадались. Такие «книжные 
шкафы» часто использовались в высоких 

кабинетах для маскировки чего-то совсем 
другого. 

В кабинете министра обороны СССР за 
одним «книжным шкафом» скрывается сейф, 
а за другим — проход в комнату отдыха, по-
мещение для охраны и так далее. Здесь мы 
можем увидеть лифт, с которым связан один 
из самых головокружительных эпизодов книги 
Варенникова. Ни сам хозяин кабинета, ни 
высшие руководители страны во время своих 
визитов в комплекс на Знаменке никогда не 
заходили в рабочие апартаменты министра 
через приемную. Для этого был предназначен 
специальный подъезд, из которого в кабинет 
можно было подняться либо по лестнице, либо 
на лифте. И вот какой рассказ маршала Вик-
тора Куликова Валентин Варенников приводит 
в своей книге. Для понимания контекста: на 
дворе апрель 1976 года. Министр обороны 
СССР Андрей Антонович Гречко скончался три 
дня назад. И сейчас речь идет о назначении 
его сменщика. 

«Приехал я в Кремль, захожу в кабинет 
Брежнева. Там сидит в военной форме Усти-
нов. Я сразу все понял — предупреждения 
Гречко о том, что министром обороны может 
быть назначен Устинов, сбылись... Затем они 
втроем поехали в Генеральный штаб, где в 
зале заседания собрались все члены коллегии 
Министерства обороны. Машины въехали во 
дворик Генштаба и остановились у подъезда, 
которым пользуется министр обороны. Вошли 
в здание, подошли к лифту. Тут Брежнев не 
выдержал: «Слушай, Дмитрий Федорович, ну 
какой из тебя министр обороны? Может, пока 
не поздно, передумаем и вернемся?»

Когда я впервые прочитал этот эпизод 
в книге Варенникова, я совсем иначе пред-
ставлял и этот подъезд, и эту лестницу, и этот 
лифт. Но этот феноменальный разговор, в 
ходе которого Устинов сумел-таки убедить 
Брежнева назначить его министром, прои-
зошел именно здесь — в более будничном 
интерьере, чем тот, который рисовало мое 
воображение. Еще одна интересная деталь 
внутренних рабочих апартаментов министра 
— колонна в классическом стиле, которая 

достаточно резко контрастирует с общим 
дизайном помещения. Эта колонна — не не-
досмотр архитектора, а напоминание о более 
ранней истории здания. 

На момент революции 1917 года здесь 
находилось Александровское военное учили-
ще: привилегированное учебное заведение, 
чьи воспитанники — знаменитые юнкера — 
закрепились в Кремле и тщетно пытались 
оборонять его от отрядов большевиков. После 
победы Ленина и переезда правительства 
из Петрограда в Москву в 1918 году здесь 
были размещены высшие органы советского 
военного управления. И сначала все как-то 
помещались. Но ближе к завершению Великой 
Отечественной войны построенное в 1801 
году в качестве личной усадьбы известно-
го аристократа генерал-майора Апраксина 
здание перестало соответствовать нужным 
критериям. В результате его надстроили и 
расширили до пяти этажей. 

Еще одно напоминание об истории — на 
этот раз уже не здания, а всей Европы и даже 
всего мира — можно найти в таком прозаиче-
ском, но при этом абсолютно необходимом 
помещении, как санузел министра. В силу 
очевидных причин — все изнашивается и 
требует замены — часть сантехники здесь 
уже современная. Но вот на другой части 
оборудования — той, что в «стиле ретро», — 
можно увидеть надписи на немецком языке, 
указывающие на то, какой кран предназначен 
для холодной, а какой для горячей воды. Та-
кая вот «говорящая» историческая деталь в 
помещении, которое прямо-таки заполнено 
«говорящими» историческими деталями. 

The Room Where It Happened («Комната, в 
которой это случилось») — так помощник пре-
зидента Трампа по национальной безопасно-
сти времен его первого президентского срока 
Джон Болтон назвал книгу своих мемуаров о 
том, как реально функционируют властные 
механизмы ведущих мировых держав. Москва 
— это один из главных политических «нервных 
центров» планеты. Здесь полно и «комнат, в 
которых все продолжает случаться» и «ком-
нат, в которых все случилось». В категории 
последних мемориальный музей-кабинет 
Жукова точно занимает одно из самых главных 
и почетных мест. С одной стороны, здесь все 
очень аскетично. А с другой — находясь здесь, 
ты реально чувствуешь дыхание истории. 
Истории, которая продолжается.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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« НЕРВНЫИ ЦЕНТР» 
СВЕРХДЕРЖАВЫ

The Room Where It Happened («Комната, в 
которой это случилось») — так помощник пре-
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Лифт, с которым связан один 
из самых головокружительных 
эпизодов книги Варенникова.

Директор музея демонстрирует 
обозревателю «МК» аппарат, 
который позволял министру 

обороны мгновенно ознакомиться 
с любой из заряженных в него 

20 карт различных регионов мира. 

За этим столом заседаний 
решалось множество 
важных вопросов. 

Дмитрий Устинов и Леонид 
Брежнев на трибуне 

Мавзолея, 1979 год. Годом 
ранее Брежнев в самый 

последний момент едва не 
зарубил Устинову назначение 

на пост министра обороны. 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Трехсерийный фильм Одесской кино-
студии «Приключения Электроника» 
вышел на телеэкраны 45 лет назад, 
в начале мая 1980 года. И неизбеж-
но стал культовым — еще бы, острый 
сюжет среди советских подростков! 
Правда через несколько лет пятисе-
рийная «Гостья из будущего» пере-
щеголяла эту картину. «Электроника» 
сейчас мало кто воспринимает всерьез 
— а зря: это, пожалуй, одно из самых 
откровенных высказываний о том, по-
чему вместо коммунизма к 1980 году 
получилась только Олимпиада. 

В экранизациях Кира Булычева — и «Го-
стье...», и мультипликационной «Тайне третьей 
планеты» — роскошный космофантастический 
антураж, о котором тянет размышлять и гово-
рить. А в фильме про Электроника по произ-
ведениям Евгения Велтистова фантастическая 
часть, странное дело, вроде бы есть, а вроде 
бы и полностью отсутствует. Правда же: ну не 
обсуждать же всерьез, как булычевские фли-
пы и флаеры, источник энергии, от которого 
работает Электроник. Или его характеристики 
(суперкомпьютер с супернакопителем инфор-
мации в 1970-х! С телом, позволяющим раз-
вивать скорость до 300 км/ч и обладающим 
кучей других сверхспособностей!). 

Понятно, что это не научная, а вполне себе 
условная фантастика, где физическая модель 
не проработана в целом. Ну и будет об этом. 
Потому что «Приключения Электроника» — не 
о технологиях, а о социальной составляю-
щей жизни и прогресса. И, наверное, только 
о ней. 

Когда смотришь этот фильм в детстве, ка-
жется, что более противоположных характеров, 
чем робот и его прототип Сережа Сыроежкин 
(сыграли которых близнецы Володя и Юра Тор-
суевы), не найти. Один — зануда с показательно 
правильной речью, образцовыми манерами и 
плохо социализированный; другой — средних 
способностей паренек с неважными манерами 
и, наоборот, выдающимися социальными навы-
ками (сейчас сказали бы «софт скилами»). Но 
если смотреть взрослыми глазами — выходит, 
что не так уж эти мальчишки, электронный и 
живой, противоположны. 

Ведь оба «мальчика-одуванчика» мечтают 
об одном: самореализации. И страдают от 
одного и того же: ограничений, связанных с 
возрастом и статусом. По-разному говорят, 
очень различаются объемом знаний и способ-
ностями… Но по духу настоящие близнецы.

Только один — живой, а другой — вот ровно 
такой «новый человек», которого нужно было 
воспитать, чтобы реализовалась любая уто-
пия — хоть Город Солнца Кампанеллы, хоть 
коммунизм по Марксу—Ленину. Живьем такого 
«вывести» в СССР к заветному 1980 году не 
смогли — ну давайте хотя бы смоделируем, ка-
ким он мог бы быть, если бы «родился» роботом 
в лаборатории профессора Громова. 

Такой вот коммунизм

О том, что вместо коммунизма Олимпиада, 
тогда на кухнях перешучивались очень многие 
(причем уже почти беззлобно: за семидесятые 
у тех, кому это было важно, уже перегорело). 
Но что интересно — мир «Приключений Элек-
троника» выглядит так, как будто коммунизм 
во всем мире уже наступил. Несознательные 
товарищи-которые-нам-не-товарищи, вроде 
банды Стампа (Владимир Басов), не в счет. 

Вот смотрите: большую часть экранного 
времени в кадре — новенькие общественные 
и жилые здания. Построенные, кстати, к той 
самой Олимпиаде, как, например, Дворец 
спорта и другие объекты Игр в родной для 
авторов фильма Одессе. Лучше других нам 
показывают школу, где учится Сыроежкин и вся 
его компания, а потом блистает Электроник: 
это построенная по индивидуальному про-
екту Ладзинайская школа в Вильнюсе (впро-
чем, интерьерные съемки там — по большей 
части павильонные). Свободная планировка 

помещений, отлично оборудованный зал для 
тяжелой атлетики, плескательный бассейн, 
изомастерская, концертный зал… Сейчас при-
мерно так, с поправкой на дизайн эпохи, вы-
глядят лучшие современные школы (в основном 
частные).

Что еще важнее: хотя опытный взгляд на-
блюдателя распознает, что одет Сыроежкин 
«фирменно» — в импортный цветной джем-
пер, отлично сидящие по фигуре настоящие 
джинсы, китайские кеды «Два мяча» — тема 
дефицита и заграничных шмоток там не возни-
кает. Нет у ребят и зависти к тому, что у Сережи 
есть «свой» огромный гараж-эллинг и мопед 
«Верховина» (дорогая штука — около двухсот 
рублей, еще и поди купи!). Есть и есть. 

Материальная обстановка вообще не 
заботит героев фильма, как и его авторов. 
Велосипеды «Старт-шоссе» для гонщиков-
юниоров — отлично; «Москвич-2140» профес-
сора Громова с уютными чехлами из шотландки 
на сиденьях — ничем, в принципе, не хуже 
американских «крейсеров» гангстеров. Даже 

крепче: на капоте «Москвича» сидит Маша, 
помощница профессора (Елена Никищихина), 
а на багажнике — сам Электроник. 

При этом нельзя сказать, что мир «Приклю-
чений Электроника» — полностью иллюзорная 
вселенная построенного коммунизма, как в 
«Гостье из будущего» мир 2084 года. Здесь есть 
хулиганы, пристающие в парке к девушкам; 
школьные «авторитеты»-шпана вроде Гусева, 
одетые как стиляги былых времен; наконец, 
сломанные карусели в парке развлечений и 
игрушки в магазине.

И это, конечно, добавляет реализма: все-
таки «коммунизм» построен в настоящем, зна-
чит, врать по-крупному нельзя, смотреть не 
будут. Но ведь и правда — кое-что и сейчас 

привлекательно. Например — та самая позд-
несоветская школьная форма для мальчиков 
с шевронами, которые школьники обожали 
раскрашивать ручками, спарывать и коллек-
ционировать. Сносу этой форме из лавсановой 
материи не было, порвать ее могли тоже только 
самые упорные и злостные хулиганы. Девоч-
кам, в скобках заметим, повезло куда меньше: 
даже в фильме видно, что эти коротенькие 
юбочки хороши для тематической вечеринки, 
а в жизни даже в теплый сезон требовали вы-
соких гольфов (а зимой?!). 

Зато нет денег как факта: школьники о них 
просто не думают, нет у них денег, живут как 
пташки божии, что не сеют и не жнут. Един-
ственный раз, когда эта тема вообще возникла, 
— это подарок Электронику в магазине игру-
шек, когда он починил огромное количество 
неисправных образцов. Мальчик-робот выбрал, 
кажется, самое дорогое — собаку, выглядев-
шую как живой фокстерьер; и продавщица 
удивленно сказала, мол, ничего себе выбрал, 
ну ладно, пусть будет в счет моей премии. 

Итак, глобальный мир, где никто не забо-
тится о деньгах и дефиците (есть вещь — есть, 
нет — и не надо): вот что такое «коммунизм в 
настоящем времени» в представлении авторов 
фильма. 

Сыроежкин-американец

Но практически сразу зритель понимает, 
что есть и другой образ жизни. Это, собственно, 
мир Сыроежкина. Который, как это ни странно, 
скорее похож на американца — этакого Марти 
Мак-Флая из «Назад в будущее» несколькими 
годами младше. Кстати, они полные ровесники: 
американский фильм вышел на пять лет позже, 
и герою там как раз на пять лет больше… 

Сережа «живет», то есть проводит свобод-
ное время, в гараже-эллинге типично амери-
канского типа. Ездит на уже упомянутом мо-
педе и, как только дорастет, обязательно будет 
водить машину или мотоцикл. Отец его имеет 
самую американскую профессию: водитель-
дальнобойщик, причем на иномарке (возможно, 
ходит и в загранрейсы на своей рефрижератор-
ной Skoda LIAZ 706). В его мире нет ничего для 
учебы, зато много старинных штук, моторов, 
пространства — словом, для хобби. 

И говорит Сыроежкин с элементами 
сленга («законно!» — восхищается почти на 
блатном наречии). И гитара — тоже вольное 
западничество, особенно если вспомнить его 
позы при исполнении песен: то ли Высоцкий, 
то ли рокеры Запада, то ли что-то попросту 
хулиганское. 

Мир этот «западнический» слегка иллю-
зорный, конечно. Много ли было подростков из 
более-менее простых семей с собственными 
мопедами и гаражами такого размера? А даже 
если все это было — попробуйте-ка в залежах 
гаражного барахла откопать два одинаковых 
свитера!

Сыроежкин в отличие от Электроника жи-
вой — и это значит, что только он может что-то 
придумать и организовать (во всем остальном 
он, как и другие ребята, роботу не конкурент). 

И желания у него «живые» — обусловленные 
вполне телесными факторами: вкусно есть, 
сладко спать, гулять, кататься, знакомиться 
с девочками. 

Новый человек — 
хотя бы робот
Этого-то лишен в силу своей «нечелове-

ческой» природы Электроник. Мальчик-робот 
— безусловно, добродетелен, полагается на 
систему. Он, безусловно, правилен — носит не 
«фирму», а советские голубые спортивные тру-
сики и блеклую футболочку. Воспитан он так, 
как планировалось и считалось правильным 
воспитывать нового советского человека. 

Это значит — в первую очередь на класси-
ческих образцах. Например, зная абсолютно 
весь культурный багаж человечества, Элик 
плохо знаком с разговорной речью (не знает, 
например, что такое «надуть» и «обштопать»). 
Слишком классическое образование. Пример-
но так воспитывали в традиционной культуре 
аристократов — и немудрено, в прекрасном 
мире коммунизма каждый должен был бы быть 
культурным аристократом, «рыцарем». Высо-
кие культурные образцы. 

Это воспитание чувствуется даже в пла-
стике: если Электроник сидит официально, 
скованно, то Сыроежкин ногу за ногу, то и дело 
разваливается. Если Электроник одет всегда 
чуть старомодно — то Сыроежкин более сме-
ло. И этика, «инсталлированная» в мальчика-
робота, — аристократическая: помогать, не 
бояться, никогда не опускаться до лжи.

Истинно говорю вам

И тут — крайне странные для этого сюжета, 
хотя не менее очевидные аллюзии. Появляется 
перед нами Электроник в футболке с выцвет-
шей, но явственной восьмиконечной звездой. 
Такая звезда имеет однозначное толкование: 
Вифлеемская, Рождественская. В течение 
всего фильма он показывает то, что не оха-
рактеризуешь иначе как чудеса: ну правда, 
как еще, если не чудесным образом, можно 
объяснить дистанционное открывание дверей, 
починку каруселей и игрушек без запчастей и 
многое другое? 

Далее, во второй серии, когда Электроник 
становится популярным в школе и все знают 

о его суперспособностях, — нам показывают, 
как он ведет «народы» и фактически пропо-
ведует (кадры буквально отсылают к мюзиклу 
«Иисус Христос — суперзвезда»). А среди его 
«апостолов» есть «Иуда», котор(ая) предает 
из зависти! 

Правда в отличие от прототипического 
сюжета предатель потом исправляется — у 
нас тут максимально светлое учение.

Тут, конечно, придется спросить: а кто же 
тогда отец Электроника, профессор Громов? 
Кто-кто, творец, конечно. Создатель. Позволив-
ший своему лучшему детищу «вочеловечиться», 
пройти путь инициации, чтобы подняться на 
высшую ступень.

Только и профессор Громов — не бог, а 
человек; и Электроник становится в итоге не 
богом, а именно человеком. При всех христи-
анских обертонах и прямых отсылках — это 
история гуманистическая, в мире «нашего 
реального коммунизма» высшая инстанция 
— именно человек. 

Эхо «Союза» — «Аполлона»

Гангстеры Стампа ездят на американских 
автомобилях. Их суперагент Урри (Николай 
Караченцов) — настоящий байкер из «Ангелов 
ада»: с волчьей шкурой на седле и прочими 
атрибутами, хоть и на «Яве», а не на «Харлее». 
В общем, бэд гайз «Приключений Электро-
ника» — безусловно, ребята с Дикого Запада. 
Но… Никакого антагонизма между ними и явно 
советским профессором Громовым нет.

Кстати, даже «советского» в фильме ни-
чего нет: Громова бандиты называют в начале 
картины «русским». И границ нет (как бы иначе 
Урри попал к нам? А потом улетел с Электро-
ником туда, к себе? А как возвращаться? Нет 
границ, да и все тут!). 

Мир «Приключений Электроника» пре-
дельно глобалистичен. На костюм и карти-
ны Громова — ответом костюм и картины 
Стампа (пародийные близнецы-братья). А 
шальная комета Урри — вполне законный и 
равно ирреальный для обоих миров бунтарь-
одиночка. 

В песнях самое интересное

Этот фильм, повторим, глубже, чем ка-
жется на первый взгляд. И с программными 
текстами, в роли которых выступают песни. 
«Мы маленькие дети, нам хочется гулять» — и 
вот нам повод задуматься о мире победившей 
культуры детства, где к тому же декларируется 
ненужность классического образования (по-
требительская, значит, культура). Да, это ока-
зывается более «живым», но ведь и профессора 
при таком подходе не получится — максимум 
дальнобойщик… или политик. 

«До чего дошел прогресс» — уместный и 
в наше время вопрос, а счастлив ли человек, 
когда его заменяет искусственный интеллект 
и облачный разум. А уж «Бьют часы на старой 
башне» и «Ты — человек!» — вообще прямые 
лозунги. Слушать время и отважно в ногу с 
временем шагать; на чудо не надейся, судьбой 
командуй сам. 

Это вполне тянет на идейную программу. 
И близнецы — очеловечившийся Электроник и 
многое понявший Сыроежкин — вполне годят-
ся в люди будущего. В граждане глобального 
счастливого коммунистического мира и даже 
в его строители. Одна печаль: Электроников 
не бывает. 

Потому что, даже если сделать безупреч-
ного робота с безупречной этикой и сверхспо-
собностями, управлять им «кнопкой» не выхо-
дит. Приходится искать подходы и учитывать 
потребности, как с живым мальчишкой. И до 
истины, которую говорит Электронику старый 
рабочий: «Человек — это жить не только для 
себя, помогать другим», — каждый доходит 
сам и в свое время. Потому, видимо, воспитать 
нового человека — дело все-таки невозможное. 
Вот и живем с тем, что есть. 

Антон РАЗМАХНИН.

Вольный  бай кер-гангстер Урри 
перемещается между двумя мирами, 
не замечая границ.

В глобальном мире бандиты 
катаются на иномарках, но это 

ничего не значит.

В хоккее, как выяснилось, интеллект 
робота и его суперсила не стоят 
социальных способностей  живого 
мальчика.

Здание советской  супершколы из 
фильма и сей час могло бы считаться 
одним из лучших.

Способности Электроника 
иначе как чудотворением не назовешь.

Характеры робота и мальчика как 
будто противоположны, а на самом 
деле они одинаково свободолюбивы.

Электроник воспитан 
в классическом 
интерьере 
и на классических 
текстах.

На старом Арбате открылась выставка 
работ Александра Шилова «Они сра-
жались за Родину!». Портретная гале-
рея не только показывает героев, но и 
рассказывает их истории — визуально 
и текстово. За всеми портретами ху-
дожника всегда стоят реальные люди, 
невымышленные истории. Из назва-
ния выставки следует логичный вы-
вод: здесь будут герои Великой Отече-
ственной войны. Но все же экспозиция 
повествует о фронтовиках не только 
тех лет, ведь сегодня Родина снова 
нуждается в защите. 

Торжественное открытие выставки на Ар-
бате возле дома 17 состоялось 7 мая. У пор-
третной галереи — небольшая сцена, за ней 
— военный оркестр. У экспозиции — красная 
ленточка. Сам Александр Шилов — статный, с 
ровной осанкой, браво пожимает руки высоким 
гостям, среди которых настоящие герои нашего 
времени, Лев Макеев и Андрей Кузовлев. Ребя-
та стали героями новых работ художника. 

«Я с огромной благодарностью прекло-
няюсь перед бойцами невидимого фронта, 
— отметил сам Александр Шилов на открытии 
выставки. — Перед нашими разведчиками, 
ветеранами группы «Вымпел», перед бойцами 
спецназа, которые готовы отдать свою жизнь 
за Родину». 

Особенно он подчеркнул приближение 
скорой победы: «Я мысленно поднимаю бокал 
за нашу победу, нам иначе нельзя. Давно загра-
ничные лидеры мечтают нас уничтожить, чтобы 
воспользоваться нашими дарами природы и 
нашими талантами, которыми изобилует Рос-
сия. Полной победы, без всяких условий, как 
говорит наш президент Владимир Путин». 

Среди высоких гостей были генерал-
лейтенант ФСБ России Александр Елизаров 
и директор Департамента культуры Мини-
стерства обороны Российской Федерации 
Артём Горный. Он же зачитал поздравление от 

заместителя министра обороны РФ Виктора 
Горемыкина. 

Особенно трогательный момент, когда 
слово взяли сами герои СВО, Лев Макеев и 
Андрей Кузовлев, чья речь стала поводом для 
слез гостей: «Настоящий герой России — неиз-
вестный солдат, который сегодня каждый день 
идет на смену, точно зная, чем это закончится. 
Зная, что назад он не придет. А победа, она 
куется в тылу. И от нас с вами всех зависит то, 
когда эта победа придет. И сегодня мы все 
должны каждый свой день тратить на прибли-
жение этой победы. Огромное спасибо мэтру. 
Он это делает. Я личный свидетель. Надеюсь, 
мы с вами все будем достойны памяти этих 
пацанов. Спасибо вам».

Затем произошел торжественный момент 
разрезания красной ленточки у выставки. Де-
лали это втроем — сам художник вместе с 
героями СВО. После — фотографирование на 
память. Причем публика подходила не только к 
художнику, который с удовольствием общался 
с гостями открытия — знакомцами и незнаком-
цами, но и к Льву и Андрею: 

— Ребятки, только возвращайтесь!!! Только 
возвращайтесь! Только будьте живы и здоровы! 
— обнимая Льва Макеева, с мольбой в голосе 
просит женщина лет 70. 

— Да не переживайте, все хорошо будет! — 
с улыбкой отвечает ей двухметровый парень в 
краповом берете. — Где наша не пропадала? 

Парни уделили время и нам и рассказали 
о том, каково это — позировать художнику. 

— Мне очень понравилось, но ответствен-
ность колоссальная, — делится Лев Макеев. 

— Это непросто и требует определенных 
физических кондиций. Поскольку Александр 
Максович человек очень чуткий, шевелиться 
нельзя, нужно расслабленно себя вести и при 
этом фиксироваться. Если он фокусируется на 
голове, то нельзя вообще никаких движений го-
ловой, даже микродвижений. Но моргать можно 
и разговаривать тоже. Мы с ним поговорили 
практически обо всем на свете. Я был просто 
поражен этим человеком. Он меня восхитил, 
полностью перевернул мое представление о 
таких людях. И результатом я доволен. Всецело 
передан образ. 

Андрей Кузовлев оказался скромен и за-
стенчив, но его искренний ответ удивил. 

— Каково было ваше ощущение, когда 
вам предложили стать героем портрета? 

— Я испытал крайнее раздражение. Я в 
тот момент должен был уехать на реабили-
тацию протез получать. А мне говорят: «Ты не 
поедешь? Тут тебя хочет нарисовать Шилов. Ты 
знаешь, кто это?» А потом познакомился с Мак-
совичем, посмотрел его работы, пообщался с 
ним. Удивился, насколько он глубокий человек, 
настоящий патриот. После этого не мог не уча-
ствовать. Мы 10 дней работали. Ходил к нему 
каждый день как на смену. Причем я уходил, а 
он оставался, трудился. А с утра опять. 

— Позировать было тяжело?
— Нет, мы с ним песни пели и разговари-

вали. Он отличный собеседник. Знает романсы 
старинные, поет, казачьи песни мы с ним на 
пару наяривали. Максович — наш человек. 
Авторитетно заявляю. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В Москве открылась выставка Александра Шилова 
«Они сражались за Родину!»

ПОРТРЕТЫ ГЕРОЕВ НА СТАРОМ АРБАТЕ
В Ярославле открылся XVII Между-
народный музыкальный фестиваль 
Юрия Башмета. Первое мероприя-
тие состоялось в Большом зале 
концертно-зрелищного центра «Мил-
лениум». Гала-концерт был посвя-
щен 80-летию Великой Победы. Как 
это было, наблюдал корреспондент 
«МК». 

Сегодня здесь одно из главных культур-
ных событий года — начинается фестиваль 
Юрия Башмета. Неподалеку от входа стоят 
две женщины с «веерами» билетов в руках, 
и надо сказать, что за 10 минут, пока мы на-
блюдали за ними, «вееры» поредели. Зал на 
почти полторы тысячи мест полный. 

В холле случайно подслушиваем разго-
вор двух дам — обсуждают программу про-
шлого года. 

— Извините, вы уже не первый раз на 
фестивале? 

— Мы каждый год ходим, стараемся по-
пасть на все мероприятия, — отвечает жен-
щина лет 70 в элегантной шляпке. 

— Конечно, ведь приезжают небожители! 
Услышать такие произведения и в исполнении 
таких музыкантов — это большое счастье и 
огромная удача. Мы ее ловим за хвост, — под-
хватывает ее подруга, держа в руках огромный 
букет цветов, — а это Башмету.

— Мы даже в ковидный год ходили, 
правда, тогда все на осень перенесли. Сами 
помните, что было. И мы в масках все си-
дели, через одного. Но нас и тогда ничто не 
остановило! 

В зал нас запустили с опозданием почти 
на час. На сцену вышел ведущий, который 

сразу начал с извинений за задержку и по-
благодарил за понимание «всех тонкостей и 
сложностей репетиционного процесса».

В этом году фестиваль посвящен юби-
леям. Первый и главный юбилей, который 
празднует вся страна с самого начала года, 
— это 80-летие Великой Победы. Празднику 
«со слезами на глазах» посвятили и первое 
мероприятие фестиваля. В первом отделе-
нии прозвучал «Реквием» на текст Роберта 
Рождественского. За дирижерским пультом 
сам маэстро Юрий Башмет. На сцене Все-
российский юношеский симфонический ор-
кестр и филармоническая хоровая капелла 
«Ярославия» (руководитель Владимир Кон-
тарев). Автор музыки — Кузьма Бодров, чье 
творчество нынче очень востребовано, и сам 
принял участие в концерте — исполнил пар-
тию рояля. 

«Реквием» Рождественского читает 
Сергей Гармаш, чей голос с хрипотцой легко 
узнать из тысячи, обычно уютный, теплый, на 
этот раз он звучал как ледяной металл. Но все 
ожидали самые знаменитые строки, которые 
прозвучали с надрывом на разрыв аорты.

Происходящее и услышанное навеивало 
мысли: а ведь мы действительно помним. Раз 
есть те, кто устраивает стихийные шествия 
Бессмертного полка в парках Москвы, несмо-
тря на то что основное шествие по Тверской 
уже который год приходится отменять, раз 
есть те 60 с лишним административных дел и 
задержанные в Прибалтике, которые, несмо-
тря на запреты, надевали георгиевскую ленту, 
включали «День Победы», запускали фейер-
верки в честь праздника… Мы помним!

Во втором отделении были заявлены 

«Песни Победы», но, естественно, программа 
была соткана не только из них. Вторую часть 
концерта открыли финалом «Симфонии с 
колоколами» Арама Хачатуряна. В программу 
она попала не просто так. Композитор сочинил 
ее в годы Великой Отечественной. Произве-
дение повествует о подвиге советских людей, 
их страданиях, и, конечно же, в ней есть и 
пророческие мотивы — она предвещает ско-
рую и верную победу. Немаловажно: первая 
редакция симфонии была завершена в 1943 
году, после Сталинградской битвы. 

«Вторая симфония — это, пожалуй, 
первое сочинение Хачатуряна, в котором 
трагическое начало поднимается на такую 
большую высоту, — писал об этом сочинении 
коллега по перу Дмитрий Шостакович. — Но, 
несмотря на свою трагическую сущность, это 
произведение полно глубокого оптимизма. 
В симфонии много траурных звучаний и в то 
же время ликующего торжества. Сочетание 
трагического и жизнеутверждающего приоб-
ретает здесь большую силу».

Песенная программа была разбавле-
на еще одним оркестровым сочинением 
— популярный «Русский вальс» Дмитрия 
Шостаковича. 

Горячо любимые, прекрасно знакомые 
всем без исключения песни продолжили про-
грамму: «Песня о далекой Родине», «Эх, доро-
ги…», «В землянке», «Темная ночь», «Журавли» 
и многие другие. Исполнители — молодые 
солисты московских музыкальных театров 
— Эльмира Караханова, Анна Юркус, Давид 
Посулихин и Николай Землянских. На послед-
нем куплете песни Александры Пахмутовой 
«Поклонимся великим тем годам» (солист 
Николай Землянских) вдруг в зале встала одна 
женщина, а за ней, почти как по команде, и все 
остальные. Сразу после — финальный номер, 
конечно же, «День Победы». Зал продолжал 
стоять и поддерживал маршевую композицию 
аплодисментами. Многие подпевали. Ничего 
не скажешь, масштабное tutti (все) — и зал, и 
артисты на сцене, включая филармоническую 
хоровую капеллу «Ярославия», и Всероссий-
ский юношеский симфонический оркестр, и 
солист. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

«ПОКЛОНИМСЯ ВЕЛИКИМ ТЕМ ГОДАМ»
В Ярославле открылся фестиваль Юрия Башмета
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Молодые солисты.

Юрий Башмет.Торжественное 
открытие выставки 
на Арбате. Выступает 
Александр Шилов.

Первый посетитель.

МОЙЙ БРАТ-
БЛИЗНЕЦ — 
ДОБРЫЙ 
ТЕРМИНАТОР
«Приключения 
Электроника» показали, 
почему новый советский 
человек остался утопией

О
Д

ЕС
СК

АЯ
 К

ИН
О

СТ
УД

ИЯ
О

Д
ЕС

СК
АЯ

 К
ИН

О
СТ

УД
ИЯ

О
Д

ЕС
СК

АЯ
 К

ИН
О

СТ
УД

ИЯ
О

Д
ЕС

СК
АЯ

 К
ИН

О
СТ

УД
ИЯ

О
Д

ЕС
СК

АЯ
 К

ИН
О

СТ
УД

ИЯ

О
Д

ЕС
СК

АЯ
 К

ИН
О

СТ
УД

ИЯ

О
Д

ЕС
СК

АЯ
 К

ИН
О

СТ
УД

ИЯ



— Ирина Николаевна, мы знаем, что 
перед войной Матрона Московская жила в 
Сергиевом Посаде и в Москве по несколь-
ким адресам, в том числе в фанерном фли-
геле в Сокольниках и в доме 30 по Староко-
нюшенному переулку. Известны ли другие 
ее места пребывания в столице?

— Адресов 
на самом деле 
было очень много. 
Когда она в 1925 
году переехала в 
Москву, то про-
вела первые два 
года у землячки 
Жаворонковой. 
Муж Жаворонко-
вой был священ-
ником, храм, где 
он служил, в 1927 
году закрыли, а 

настоятеля, видимо, арестовали… 
С 1927 года Матроне пришлось скитаться 

по домам земляков и родственников. Непо-
средственно перед войной она проживала у 
племянницы в районе Таганки (в Вишняковском 
переулке).

У святой не было прописки, что по тем 
временам было наказуемо. Учитывая, что к 
ней за духовной помощью каждый день шли 
десятки людей, арестовать Матронушку мог-
ли в любой момент. Так что переезды были 
постоянными и неожиданными для 
окружающих. И обычно про-
исходили накануне прихода 
за ней милиции.

— Более или менее 
постоянным местом жи-
тельства святой, получа-
ется, стал дом Зинаиды 
Ждановой?

— Да, она забрала ее в 
1942 году из фанерного доми-
ка в Сокольниках (где, по сви-
детельству Ждановой, было так 
холодно, что волосы Матроны 
примерзали к стене) в свой дом в Староконю-
шенном переулке. Там святая оставалась до 
1950 года, когда сама Жданова была аресто-
вана (за участие в «церковно-монархической 
группе». — И.В.). После этого Матрона боя-
лась оставаться в центре Москвы, старалась 
селиться на окраинах. 

— Знаю, что дом в Староконюшенном 
переулке не уцелел, но, может быть, на 
новопостроенном здании есть табличка, 
что здесь жила в такие-то годы святая 
Матрона?

— Таких табличек нигде в Москве, насколь-
ко мне известно, нет. 

— В своей книге вы подробно останав-
ливаетесь на военном отрезке биографии 
Матроны Московской, продлившемся с 
1941 года и не до 1945-го, а до ее смерти в 
1952 году (так как после Победы духовная 
помощь понадобилась жертвам войны). 

— Военный отрезок нужно начинать с 1940 
года. Уже тогда всех к ней приходивших Матро-
на предупреждала о скором начале великой, 
страшной войны. 

В книге я описываю случаи, когда Матро-
нушка советовала обратившимся к ней верую-
щим взять отпуск пораньше, а не летом 1941 
года, поехать в санаторий сейчас, а не позже, 
обратиться к врачам, пока есть такая возмож-
ность. Ничего не откладывать на потом.

— Будущее ей явственно было 
открыто?

— Да, например, за год до нападения 
фашистов она знала, что, несмотря на все 
трудности, наш народ победит.

Но в предостережение, что война начнет-
ся, даже самым близким, понимавшим, что с 
ними рядом живет блаженная, что предсказан-
ное ею столько раз находило подтверждение, 
все равно было поверить трудно. 

Поэтому с 22 июня 1941 года они, как и 
другие жители Москвы, пребывали в панике: 
враг наступал, существовало опасение, что 
столицу оставят. Но Матрона знала и повто-
ряла: «В Москву немец не войдет». И отгова-
ривала от отъезда родственников, считавших, 
что в родной деревне, вдали от фронта, им 
будет спокойнее.

— И она оказалась права?
— От Москвы враг был отброшен, и со вре-

менем город стал одним из самых относитель-
но спокойных мест. А село Себино захватили 
оккупанты, практически полностью сожгли (из 
150 домов уцелело 30). Карательный отряд со-
гнал жителей в большой подвал, намереваясь 
сжечь. И только неожиданный отход немцев 
спас людей от страшной участи. Обо всем этом 
святая Матрона знала, причем Тула, как она и 
предсказывала, захвачена не была.

— То есть Матроне на самом деле было 
открыто гораздо больше, чем простому 
человеку? 

— Она никогда не ошибалась в ситуаци-
ях, когда женщины ушедших на фронт мужей 
узнавали у нее об их судьбе. Зинаида Жданова 
вспоминала: у ее мамы была подруга, трижды 
получавшая извещение о смерти мужа. Вы эту 
историю наверняка слышали: Матронушка 

повторяла ей: «Жив, придет на Ка-
занскую! Постучит в окошко…». Так 
и случилось — Тимофей Федорович 
Хиров в 1947 году вернулся в назван-
ный Матроной день. Подобные слу-
чаи приводят Александра Антоновна 
Гуськова и дочь старосты Себинской 
церкви Анна Филипповна Выборно-
ва. Бойцы возвращались домой часто 
много позже 1945 года, но возвраща-
лись, если Матрона говорила молиться 
о здравии, а не об упокоении пропавших 
без вести.

— Занимались ли вы в процессе ра-
боты над книгой неким «фактчекингом»? 
Проверяли ли, например, по базе «Память 
народа» сведения о Тимофее Федоровиче? 
Встречались ли с его потомками?

— В мои задачи это не входило, я зани-
малась систематизацией доступных сведений 
о Матроне Московской. В Синодальной би-
блиотеке я обнаружила более ста книг, часто 
повторявших одна другую. И увидела, что мно-
гие восходят к «Сказанию о житии блаженной 
старицы, матушки Mатроны», изданному в 
Коломне Свято-Троицким Ново-Голутвиным 
монастырем в 1993 году.

— Это как раз та книга, которую, как 
утверждается, Зинаида Жданова никак не 
могла написать в столь преклонном возрас-
те — в 93-м году ей было 76 лет!

— Зинаида Владимировна собирала 
воспоминания о Матроне Московской 
в течение 30 лет по возвращении из 
мест заключения (то есть с 1959 года, 
когда она со вторым мужем вернулась 
из Магадана в Москву. — И.В.). К 
тому же она указана как автор-
составитель этого сборника, а 
не как автор.

Но главная проблема, что в 
«Сказании о житии…» отсутствует 
хронология, так что и оно, и более 
поздние книги превращались в 
«лоскутные одеяла». Мне же пору-
чили сделать последовательное 
жизнеописание, уточнив неко-
торые факты по архивным 
документам и восполнив 
пробелы. И я вам скажу, что 
помимо собственно записей 
Ждановой в «Житии» есть не-
сколько составляющих: за-
писи, сделанные Антониной 
Малаховой, ухаживавшей за 
Матроной несколько лет, а 
потом фиксировавшей рас-
сказы приходивших на моги-
лу Матроны людей.

И результаты по-
ездки в Себино на-
стоятельницы мона-
стыря в Коломне с 
сестрами, которые 
опросили земляков 
праведницы. 

И не будем за-
бывать, что, когда в 
1998 году обрели мощи 

Матроны Московской на Даниловском клад-
бище и был запущен по поручению патри-
арха Алексия II процесс ее канонизации, он 
включал строжайшее документальное под-
тверждение чудес. И новое житие составляла 
экспертная комиссия, состоявшая в том числе 
из историков. 

— Вы цитируете в книге историю ге-
нерала, который привез к Матроне Мо-
сковской 18-летнюю сумасшедшую дочь, 
лаявшую по-собачьи. Девушка во время 
молитв святой упала на пол, извивалась 
и кружилась, а очнувшись, полностью ис-

целилась от душевного недуга — все 
это крайне напоминает кульмина-

ционную сцену фильма «Остров» 
Павла Лунгина. 

— Думаю, сценарист 
сюжетную основу позаим-

ствовал из жития Матро-
ны Московской. Как минимум 
вдохновлялся им. 

— Мы знаем, что свя-
тая Матрона не принимала 

советскую власть как без-
божную и при этом горячо 
молилась за победу СССР 
над фашистской Германи-
ей. Нет ли здесь некоего 
диссонанса? 

— Россия, в каком бы 
виде она ни существовала, 
для Матроны оставалась 

Отечеством, она неустанно 
молилась за наших воинов 
(за всех, а не исключительно 
за кого просили молиться их 

родственники) и желала на-
шему народу победы. Гово-
рила, что невидимо бывает 
на фронтах. Как — объ-

яснить сложно, потому 
что о духовной жизни 

святые особо не рас-
пространяются. Но 
я ни на минуту не 
сомневаюсь, что 
Матрона обеспе-

чивала — позволим 
себе это канцеляр-

ское слово — Победу 
с духовной стороны.

— Как она называла государство, в 
котором жила? СССР? РСФСР? Россия? 
Русь?

— Она говорила «наша страна». Я много 
лет занимаюсь историей христианских святых 
и поняла, что для них мир не делится на по-
литические составляющие, граница проходит 
не между странами, а между праведностью и 
грехом, между материальным и духовным. При-
веду в качестве примера тщательно изученный 
мною дневник и письма игуменьи одного из 
разгромленных в богоборческие времена мо-
настырей. Так вот, в них нет ни одной фамилии 
советского руководителя, названий органов 
власти. На уровне праведника существует 
взгляд только со стороны Бога.

— Миф о встрече Сталина и Матро-
ны Московской лично я считаю произве-
дением военного фольклора, по многим 
признакам это что-то типа былички, или 
бывальщины. Но многие верят, что вождь 
ходил к Матронушке за благословением, 
даже рисуют их вместе на полях икон.

— Каждый раз, выступая по телевидению 
или давая интервью прессе, я прошу не спра-
шивать меня о встрече Сталина и Матроны 
Московской. Давайте один раз окончательно 
и бесповоротно решим: такого не было. 

— В начале фильма «Мария. Спасти 
Москву» показана очередь к Матроне 
Московской, тянущаяся вдоль лестницы 
двухэтажного дома. Таким ли был реаль-
ный двухэтажный дом в Староконюшенном 
переулке?

— Сцена посещения главной героиней 
Матроны Московской чистейшая выдумка. 

Какие очереди? К Матроне приходили по со-
рок человек в день, но это был избранный, 
закрытый круг верующих людей, знакомые 
знакомых, прихожане храмов, а не случайные 
люди. Повторюсь, жить без прописки строжай-
ше запрещалось. Матрона пряталась! Она бы 

никогда не стала так себя выдавать. К тому же 
в сцене знакомства Матрона целует руку (!) 

дерзко говорящей женщине (младшему 
лейтенанту НКВД Марии Петровой. — 
И.В.), заявляющей, что она не верует в 
Бога. Печально, что те, кто не имеет ни 
малейшего представления о блаженной 
Матроне, используют ее образ. 

— Сложно понять логику людей, 
считающих, что в Иосифе Виссарио-

новиче в 1941-м проснулась вера и 
он разглядел в Матроне заступницу 

и духовную советчицу. Но уже в 50-м 
на столе следователей появились пап-

ки доносов на Матрону и ее ближайшее 
окружение и произошел «разгром». Где 
же была вера? Она «уснула»? 

— Я бы вообще не пыталась анализи-
ровать легенду и говорить о ней как о ре-
альном событии. Опустим тот момент, что 
подтверждения реальности встречи нигде не 
обнаружены. Посмотрим на «свидетельства». 
К Ждановой, насколько я могу судить, первое 
поступило от Антонины Малаховой. История 
«о дяде Никите Ермакове, работавшем во 
время войны в Кремле, подвозившем про-
дукты», не выдерживает никакой критики. 
«Сталин готовился к выезду из Москвы. Мой 
дядя сумел к нему подойти и сказать, что есть 
такая блаженная мать Матрона, прозорливая, 
которая может сказать вам, как поступить: 
уезжать или нет. И дал адрес. К ней он при-
езжал, она сказала: «Русский народ победит, 
победа будет за тобой. Из начальства один 
ты не выедешь из Москвы».

Вы себе представляете, КАК во время 
войны охраняли Сталина! Мог ли к нему по-
дойти кто-то и завести разговор по собствен-
ной инициативе? Хорошо, допустим, Сталин 
поверил и поехал. Откуда экспедитор знает 
результат «встречи»? Он что, стал постоянным 
гостем в Кремле, завел дружбу с вождем всех 
народов?

Второе «доказательство» сражает ука-
занным источником: «люди рассказывают». 
Москвичка Прасковья Сергеевна Аносова 
утверждала, что Сталину Матрона не велела 
уезжать из Москвы, похлопала по правому 
плечу и сказала: «Красный петух победит». 
Значительные разночтения в «сказанном» 
должны как минимум заставить усомниться 
в правдивости. 

— А меня разночтения окончательно 
убеждают, что мы имеем дело с фолькло-
ром, которому свойственна вариативность: 
даже один и тот же рассказчик одну и ту же 
сказку или байку воспроизводит каждый 
раз немного иначе.

Но давайте выясним еще, почему вы 
ничего не сказали в томе ЖЗЛ об облете 
крупных городов СССР с православными 
иконами, о небесных «крестных ходах»? 
Это тоже миф? 

— Не сказала, потому что к Матроне Мо-
сковской они не имеют никакого отношения. 
Мария Георгиевна Жукова, с которой я была 
знакома, подтвердила, что облеты происходи-
ли с подачи Маршала Победы, который был 
верующим человеком. И тогда были люди, 
понимавшие, что для любой Победы нужна 
помощь Божья. 

Иван ВОЛОСЮК.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
12 мая 2025 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ягода, влияющая на 
зрение и «окраску» рта. 4. Длительное тесное 
сожительство двух организмов разных видов, 
при котором они приносят друг другу взаимную 
пользу. 10. Материал рамы для стеклопакета. 
11. Маленькая круглая шапочка. 13. Ткань на 
прозрачные занавески. 14. «Ножка» дома на 
болоте. 15. Зимняя услуга в коммунальных 
платежах. 16. Виртуальная стройка стены без 
просветов. 18. Странная выходка адекватного 
гражданина. 20. Уродливое и прекрасное в 
одном образе. 22. Скелет динозавра в пале-
онтологическом музее. 23. Судно для круиза 
по Волге-матушке. 24. Оппонент адвоката на 
судебном заседании. 27. Привоз заказанной 
по Интернету пиццы. 30. Найденный юри-
стом «выход» в законе. 32. «Ингалятор» для 
курения ароматного табака. 34. Мелкая ры-
бешка в фаршированной оливке. 35. Правая 
рука хирурга в операционной. 36. Рисовое 
угощение гостеприимного узбека. 38. Биз-
нес, передаваемый по наследству. 39. Мечта 
бездетных супругов. 40. Сальвадор Дали по 
происхождению. 41. «Гири» в уставшем теле. 
42. «Мозговитый» гриб в весеннем лесу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Особая примета кварти-
ры аккуратиста. 2. Безденежье в цифровом 
эквиваленте. 3. Целина, которую бороздил 
Юрий Гагарин. 5. Гребень на голове панка-
бунтаря. 6. Доллар «в переводе на русский». 
7. Утренний ритуал в спортивной семье. 8. 
Внезапно родившийся тост. 9. Помощник 
руководителя, готовящий доклады. 10. Ма-
стер, которому заказывают избу. 12. Плод-
экзот в сердцевине вегетарианского ролла. 
17. Налоговая организация. 19. «Бутик» с 
новенькими иномарками. 20. Высокий чин 
в мечтах солдата-карьериста. 21. Белоко-
чанная приманка для козла в огороде. 25. 
Делец-посредник в квартирном бизнесе. 26. 
Энергичные приседания перед эстафетой. 27. 
Умножение или деление в математике. 28. 
Сруб, в который «ныряет» ведро. 29. Вывоз 
отечественных товаров за бугор. 31. Про-
фессор, знающий даты событий наизусть. 33. 
Жердочка с «клюющими клювом» курицами. 
34. Могучий титан, держащий на своих плечах 
небесный свод. 37. «Створка» в опушке черных 
длинных ресниц. 38. «Гараж» для городских 
троллейбусов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кентавр. 4. Язычник. 10. Мустанг. 11. Джемпер. 13. Обед. 14. Цеце. 
15. Гримерная. 16. Изжога. 18. Кряква. 20. Пингвин. 22. Эссенция. 23. Кастелян. 24. Сом-
бреро. 27. Утренник. 30. Тренинг. 32. Эпатаж. 34. Работа. 35. Измерение. 36. Овод. 38. 
Жижа. 39. Корочки. 40. Империя. 41. Сенатор. 42. Отрасль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Канонир. 2. Труд. 3. Ватага. 5. Земляк. 6. Чтец. 7. Кашевар. 8. Игуменья. 
9. Здоровяк. 10. Меджлис. 12. Реакция. 17. Гипербола. 19. Ракетница. 20. Пациент. 21. 
Носорог. 25. Остаток. 26. Онемение. 27. Унижение. 28. История. 29. Аэробус. 31. Напасть. 
33. Жиголо. 34. Рецепт. 37. Доза. 38. Жига.

Организатор торгов — ООО «ПД-Групп» (ОГРН 
1153668048555, ИНН/КПП 3661067440/366201001, 
адрес: 394026, г. Воронеж, ул. Плеханов-
ская, д. 53, эт. 4, оф. 404, тел. +7910 2401085, 
e-mail: info@pdgroup.ru) сообщает о проведении 
на ЭТП «ИТС-БИЗНЕС» http://portal.itradesystem.ru 
торгов в форме комбинированного аукци-
она с открытой формой подачи ценового 
предложения по продаже имущества ООО 
ТД «Экспо-Индустрия» (ОГРН 1023102361072; 
ИНН/КПП 3128036006/312801001, адрес: 309503, 
г. Старый Оскол, м-н Восточный, дом 46, оф. 4/1). 

Продаже подлежит Лот №1: 1) АБК (2-этаж-
ное здание с пристройкой литер А,а, S197,3 
кв.м.), кадастровый номер 46:04:090101:105, 
адрес: Курская обл., Горшеченский район, 
Новомеловский сельсовет, п. Мелавский, ул. 
Заводская, д. 2; 2) Бродильно-дрожжевое от-
деление Литер В1, S 743,8 кв.м.), кадастровый 
номер 46:04:090101:106, адрес: Курская обл., 
Горшеченский район, Новомеловский сельсовет, 
п. Мелавский, ул. Заводская, д. 2; 3) Бытовые 
помещения 2-эт, литер А1, S 267,2 кв.м., када-
стровый номер 46:04:090101:119, адрес: Курская 
обл., Горшеченский район, Новомеловский сель-
совет, п. Мелавский, ул. Заводская, д. 2; 4) Здание 
моечно-варочного отд. Литер В2, S 255,4 кв.м., 
кадастровый номер 46:04:090101:107, адрес: 
Курская обл., Горшеченский район, Новомелов-
ский сельсовет, п. Мелавский, ул. Заводская, д. 2; 
5) Мехмастерские 1-эт, 3Д, литер В7, S 122,2 кв. м., 
кадастровый номер 46:04:090101:112, адрес: 
Курская обл., Горшеченский район, Новомелов-
ский сельсовет, п. Мелавский, ул. Заводская, 
д. 2; 6) Нежилое здание S 199,9 кв.м., литер В, 
кадастровый номер 46:04:090101:100, адрес: Кур-
ская обл., Горшеченский район, Новомеловский 
сельсовет, п. Мелавский, ул. Заводская, д. 3-а; 
7) Незавершенное строительство здание нового 
бродильного отделения, S 539,6 кв.м., кадастро-
вый номер 46:04:090101:104, адрес: Курская обл., 
Горшеченский район, Новомеловский сельсовет, 
п. Мелавский, ул. Заводская, д. 2; 8) Очистные 
сооружения 1-эт, ЗД литер В, S 19,6 кв.м., ка-
дастровый номер 46:04:090101:113, адрес: Кур-
ская обл., Горшеченский район, Новомеловский 
сельсовет, п. Мелавский, ул. Заводская, д. 2; 9) 
Подработочный цех, 1-эт, ЗД литер В5, S 287,3 
кв.м., кадастровый номер 46:04:090101:110, 
адрес: Курская обл., Горшеченский район, Но-
вомеловский сельсовет, п. Мелавский, ул. За-
водская, д. 2; 10) Ректификационное отделение 
3Д, литер В, S 169,2 кв.м., кадастровый номер 
46:04:090101:108, адрес: Курская обл., Гор-
шеченский район, Новомеловский сельсовет, 
п. Мелавский, ул. Заводская, д. 2; 11) Спиртох-
ранилище 3-эт, 3Д,  S 333,6 кв.м., кадастровый 
номер 46:04:090101:111, адрес: Курская обл., 
Горшеченский район, Новомеловский сельсовет, 
п. Мелавский, ул. Заводская, д. 2; 12) Земель-
ный участок, S 267,68 кв.м., кадастровый номер 
46:04:090101:40, адрес: Курская обл., Гор-
шеченский район, Новомеловский сельсовет, 
п. Мелавский, ул. Заводская, д. 2а; 13) Земель-
ный участок, S 11,88 кв.м., кадастровый номер 
46:04:090101:160, адрес: Курская обл., Гор-
шеченский район, Новомеловский сельсовет, 
п. Мелавский, ул. Заводская, д. 2а; 14) Земель-
ный участок, S 173,76 кв.м., кадастровый номер 
46:04:090101:161, адрес: Курская обл., Гор-
шеченский район, Новомеловский сельсовет, 
п. Мелавский, ул. Заводская, д. 2а; 15) Земель-
ный участок, S 410,02 кв.м., кадастровый но-
мер 46:04:090101:51, адрес: Курская обл., Гор-
шеченский район, Новомеловский сельсовет, 
п. Мелавский; 16) Земельный участок, S 16,77 
кв.м., кадастровый номер 46:04:090101:44, 
адрес: Курская обл., Горшеченский район, Но-
вомеловский сельсовет, п. Мелавский, ул. За-
водская, д. 3а; 17) Верстак металлический — 3 шт; 
18) Емкость металлическая мазутная 800 куб.м. 
1 шт.; 19) Заточный станок двухсторонний 
1 шт.; 20) Листогибный станок ручной — 1 шт.; 
21) Насос циркул. СМ 100-65-250-4 — 1 шт.; 
22) Полотно решётное 1-1,5-500х1360-0,8нж — 
3 шт.; 23) Спутниковое оборудование: антен-
на, конвертор, приёмник — 1 шт.; 24) Станок 
вертикально-сверлильный — 1 шт.; 25) Станок 
заточный — 1 шт.; 26) Трансформатор ТМ3 
10/0/1000 кВА — 1 шт.; 27) Трансформатор ТМБ 
10/0/630 кВт — 2 шт.; 28) Цистерна ж/дорож-
ная — 1 шт.; 29) Вентилятор бродильного от-
деления — 1 шт.; 30) Деаэратор 16/50 — 1 шт.; 
31) Емкость для зерна вместимостью 3 000 т — 
1 шт.; 32) Ёмкость для приема мазута 60 куб.м. 
— 1 шт.; 33) Механический фильтр — 1 шт.; 
34) Скважина № 1 (павильон, обсадная труба) 
— 1 шт.

Прием заявок на участие в торгах осу-
ществляется с 12.05.25 12:00 до 18.06.25 12:00. 
Начало проведения торгов: 23.06.25 в 10:00. 
Начальная цена: 48 161 032,00 руб. Цена отсече-
ния 15 000 000,00 руб. Задаток — 5% от начальной 
цены продажи лота вносится в период приема 
заявок: получатель: ООО ТД «Экспо-Индустрия» 
(ОГРН 1023102361072; ИНН/КПП 3128036006/ 
312801001), р\с 40702810600000076066, 
БАНК ГПБ (АО), г. Москва, БИК 044525823, 
к/с 30101810200000000823.

Снижение цены осуществляется в день про-
ведения торгов 23.06.25 и имеет следующие пе-
риоды: в 10:00 — 48 161 032,00 руб.; в 10:15 — 
45 000 000,00 руб.; в 10:30 — 40 000 000,00 
руб.; в 10:45 — 35 000 000,00 руб.; в 11:00 — 
30 000 000,00 руб.; в 11:15 — 25 000 000,00 
руб.; в 11:30 — 20 000 000,00 руб.; в 11:45 — 
15 000 000,00 руб.

Шаг повышения цены — 100 000 руб. Подведе-
ние итогов состоится 24.06.25 в 11:00, подписание 
протокола об итогах торгов 24.06.25 в 11:30.

К участию в торгах допускаются юридические 
и физические лица, своевременно подавшие до-
кументы, необходимые для участия в торгах и 
внесшие в установленном порядке задаток. Заявка 
на участие в торгах составляется в произвольной 
форме на русском языке и должна содержать: а) 
обязательство участника соблюдать требования, 
указанные в сообщении о проведении торгов; б) 
наименование, организационно-правовую форму, 
местонахождение, почтовый адрес (для юр. лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физ. лица), 
номер телефона, адрес электронной почты; в) 
действительную на день представления заявки на 
участие в торгах выписку из ЕГРЮЛ, ЕГРИП (для юр. 
лица и ИП), копии документов, удостоверяющих 
личность (для физ. лица), надлежащим образом 
заверенный перевод на русский язык документов 
о гос. регистрации юр. лица или гос. регистрации 
физ. лица в качестве ИП в соответствии с законо-
дательством соответствующего государства (для 
иностранного лица), копию решения об одобрении 
крупной сделки, если сделка подлежит одобрению 
в соответствии с действующим законодательством 
РФ и учредительными документами; г) документы, 
подтверждающие полномочия лица на осуществле-
ние действий от имени заявителя; д) сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности. 
Заявка и прилагаемые к ней документы пред-
ставляются в форме электронного сообщения, 
подписанного усиленной квалифицированной 
электронной подписью.

Право приобретения имущества принадлежит 
участнику, который представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах и предложил наи-
высшую стоимость в период проведения торгов. 
В случае, если участник торгов на понижение 
подтверждает начальную (максимальную) цену 
или цену, сложившуюся на одном из периодов 
понижения, со всеми участниками проводится 
аукцион на повышение цены в электронной фор-
ме. При этом начальной ценой аукциона будет 
являться начальная (максимальная) цена или 
цена предложения, сложившаяся на одном из 
шагов понижения. В случае, если участники не 
заявляют предложения о цене в ходе проведения 
аукциона на повышение цены, право приобрете-
ния имущества принадлежит участнику, который 
первым подтвердил начальную (максимальную) 
цену или цену, сложившуюся на одном из пери-
одов понижения.

Договор купли-продажи подлежит заключению 
в течение 5 рабочих дней со дня опубликования 
протокола об итогах торгов. Победитель торгов в 
течение 30 дней с момента подписания договора 
купли-продажи должен уплатить продавцу стои-
мость имущества, установленную по результатам 
торгов за вычетом суммы задатка. Оплата имуще-
ства осуществляется в безналичном порядке путем 
перечисления денежных средств на расчетный 
счет, указанный в объявлении о проведении тор-
гов. В случае непоступления денежных средств в 
установленный срок на расчетный счет, продавец 
вправе в одностороннем порядке отказаться от 
исполнения договора купли-продажи и заключить 
договор с участником торгов, предложившим наи-
более высокую цену за имущество по сравнению с 
ценой имущества, предложенной другими участни-
ками торгов, за исключением победителя торгов. 

Договор о задатке, проект договора куп-
ли-продажи и информация о выставленном 
на торги имуществе размещены на сайте: 
http://portal.itradesystem.ru. Ознакомление с иму-
ществом осуществляется по предварительной 
договоренности с организатором торгов в период 
приема заявок в рабочие дни.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ замена замков 8-906-797-87-01

Муж Толечка, БИС,
С Великой Победы Днём!
С ПОБЕДОЙ Нашей
С Тобой ВДВОЁМ!

Нас с Днём Семьи,
Нам Благ, Удач,

Сверх Века Здравия!
Верная Зиночка  жена Твоя

20252025

КРОССВОРД

СВЯТОИ РУСИ

ЛИ
ЧНЫЙ АРХИВ

Православное мироощу-
щение таково, что русский человек не 

допускает возможности победы над Мамаем, если 
бы Димитрия Донского не благословил на разгром врага 

Сергий Радонежский. Точно так же поляков не изгнали бы из 
охваченного смутой русского государства, если бы не помощь 

Матери Божьей, явленная через Ее Казанскую икону. Без неустанной 
молитвы не могла завершиться торжеством русского оружия и Вели-
кая Отечественная война, уверена Ирина Ордынская, православный 

писатель, биограф Матроны Московской, автор тома о святой, 
изданного в серии «Жизнь замечательных людей».

Святая защитница
Жизнеописательница 
Матроны Московской 
объяснила, насколько 
важна неустанная 
молитва за воинство 

вой был с
ником, хр
он служил
году закр

настоятеля видимо арестовали

Ирина 
Ордынская.

Икона Матроны Московской.

Памятник Матроне на месте дома 
ее родителей.

Успенский храм в Себине. 
Здесь в детстве молилась 
Матрона Московская.

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ
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Очередной Совет Международного 
союза конькобежцев (ISU) состоит-
ся 12 мая. Будут ли оглашены после 
него имена российских фигуристов, 
которых допустят до квалификацион-
ного отбора к участию в Олимпийских 
играх в Милане-2026? Международ-
ный союз конькобежцев традициям, 
которые сформировал МОК, не изме-
няет: информация «будет опублико-
вана в соответствующее время». Пока 
тихо.

Как бы нам всем ни хотелось, но ситуация 
в фигурном катании с утверждением канди-
датур для потенциального выступления на 
Олимпийских играх в Милане-2026 остается 
прежней. Доподлинно известно лишь то, что 
ФФККР отправила в Международный союз 
конькобежцев списки кандидатов на участие 
в олимпийском отборе. И еще то, что в ISU 
подтвердили: список фигуристов-кандидатов 
к отбору получен.

Вся информация, чьи носители делают 
вид, будто знают больше остальных о том, 
кто из наших фигуристов будет бороться 
за путевку на Олимпийские игры в осеннем 
квалификационном турнире в Пекине, пока 
напоминает классику: «Вы хотите погово-
рить об этом?» Но вот запланированное на 
12 мая заседание Совета ISU, перенесенное 
с 9 мая, может пролить хоть какой-то свет на 
тему — прямо или косвенно, через офици-
альные комментарии или кулуарные утечки 
информации.

В принципе, заставить всех оставаться 
в незнании ISU может и до следующего за-
седания, которое намечено на начало июля. 
Правда, это уже совсем близко к отборочному 
турниру, могут возникнуть и юридические 
вопросы. Вдруг что-то из выбора (а точнее, 
отказа кому-то в получении нейтрального ста-
туса) ISU нас не устроит? CAS, который прямо 
сейчас уже получил пачку апелляций на отказ 
в получении нейтрального статуса, например, 
от федерации гимнастики России, наверное, 
довольно быстро выработает и быструю си-
стему ответов. Но получение нейтрального 

статуса все же весьма индивидуально.
Не дело Совета, конечно, объявлять пря-

мо на заседании одобренные комиссиями 
кандидатуры для отбора на олимпийский 
турнир. Но вслед за заседанием имена спор-
тсменов могут быть уже озвучены в том или 
ином виде — лично фигуристам (речь ведь 
идет об участии индивидуальных нейтральных 
спортсменов) и федерации. Да и официаль-
ный сайт ISU в стороне не останется.

Пока же ISU не считает необходимым 
комментировать предполагаемые решения. 
И действует по шаблону, предложенному еще 
летом федерациями в момент подготовки к 
Олимпийским играм в Париже-2024: «реше-
ния будут опубликованы в соответствующее 
время». Молчание продолжается.

До заседания Совета Международного 
союза конькобежцев нам известны только 
лишь ключевые моменты допуска, пока без 
персоналий. 20 декабря 2024 года Совет ISU 
объявил о возможности участия в олимпий-
ской квалификации российских и белорус-
ских спортсменов в нейтральном статусе. 
Это позволило ФФККР выдвинуть по одному 

представителю в каждой дисциплине (плюс 
запасные — тоже по одному) для участия в 
олимпийском квалификационном турнире; он 
пройдет с 17 по 21 сентября в Пекине. Если 
спортсмены в каждом виде попадут в топ-5, то 
они получат право участвовать в самих Играх 
в Милане. Кто выступит — получит именную 
лицензию на Игры.

Сделать замену основного участника на 
запасного можно до первой официальной 
тренировки отбора. Запасной в случае форс-
мажора выходит на лед вместо лидера и затем 
добивается права на участие в Олимпийских 
играх, далее замены не предусмотрены уже 
даже в случае травмы фигуриста. Лидер же 
остается со своим форс-мажором и без Олим-
пиады. Все кандидатуры пройдут проверку 
ISU: отношение спортсменов к специальной 
военной операции, принадлежность к во-
енным структурам, отсутствие допинговых 
связей… 

Выдвинуть кандидатов необходимо 
было не позднее 28 февраля. В фигурном 
катании финал Гран-при России завершил 
цикл соревнований, по итогам которых были 

названы участники олимпийской квалифика-
ции. ФФККР отправила список в ISU, фамилии 
спортсменов названы не были. Генеральный 
директор отечественной федерации Алек-
сандр Коган говорил журналистам: «Озвучим 
решение по отбору, когда вернется ответ 
из ISU. Когда это произойдет, зависит не от 
нас».

То есть имена фигуристов-участников 
от России страна узнает вместе со всем ми-
ром, когда их объявят после согласования 
с Международным союзом конькобежцев. 
Кстати, что касается участия всех членов 
сборной страны и в закрытых, и в открытых 
прокатах, которые обычно следуют друг за 
другом (сначала Новогорск — выступление 
перед специалистами, далее — выступление 
перед судьями на какой-то из ледовых арен), 
то они традиционно проходят у фигуристов в 
августе или сентябре.

Формально можно, конечно, подтянуть 
их к квалификационному турниру: нужно по-
смотреть, как выглядят «узаконенные» ISU 
лидеры. Но в свете выставленных (по край-
ней мере, на данный момент) требований 
ISU принципиального значения для отбора 
фигуристов прокаты не имеют: нравится, 
не нравится — возможности для замены не 
будет.

В конькобежном спорте и шорт-треке 
отбор на Олимпийские игры будет осущест-
вляться через этапы Кубка мира. Как не раз 
уже говорил президент Союза конькобежцев 
России Николай Гуляев, речь пока не идет 
«напрямую об Олимпиаде, а только об уча-
стии в отборе». Списки претендентов на ней-
тральный статус в ISU также отправлены, есть 
«рабочий диалог», но пока никаких новостей 
и решений нет.

То есть перед очередным Советом ISU 
знаний по болезненному и интригующему 
вопросу, кто будет представлять нас на льду, 
пока столько же, сколько было и все последние 
месяцы. Как сказал один из руководителей, 
«у меня понимания, к сожалению, нет, есть 
огромное желание».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Андрей Вознесенский (1933–2010) — поэт, 
публицист, художник
Алина Кабаева (1983) — гимнастка, олим-
пийская чемпионка, многократная чемпионка 
Европы и мира, общественный деятель
Виктория Листунова (2005) — гимнастка, 
олимпийская чемпионка, абсолютная чемпи-
онка Европы, трехкратная чемпионка мира 
среди юниоров по спортивной гимнастике
Александр Толмацкий (1960) — музыкаль-
ный продюсер
Владимир Ухин (1930–2012) — диктор, 
телеведущий, киноактер, заслуженный ар-
тист РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2...4°, 
днем 9…11°. Облачно. Небольшой дождь, по 
области местами умеренный. Ветер юго-

западный, 5–10 м/c. Восход Солнца — 4.23, 
заход Солнца — 20.29, долгота дня — 16.16. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день медицинской 
сестры
Международный день охраны здоровья 
растений
День экологического образования
1570 г. — в Московском царстве указом 
царя Ивана Грозного основано Донское 
казачество
1945 г. — открылся Новосибирский госу-
дарственный академический театр оперы 
и балета 
1975 г. — на экраны вышел фильм Сергея 
Бондарчука по одноименному роману Михаи-
ла Шолохова «Они сражались за Родину»

1980 г. — на экраны вышел первый совет-
ский фильм-катастрофа «Экипаж», режиссер 
Александр Митта

2010 г. — запущен национальный домен 
верхнего уровня для России .рф, первый в 
Интернете домен на кириллице

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТУРНИР

ГЕРОИ ДНЯ

Муж всегда поддерживает меня в любых 
начинаниях.
Он так и говорит:
— Делай что хочешь, только отстань!

Знакомый таксист рассказал, что все про-
блемы на планете из-за богатых мира 
сего.
Особенно из-за семьи Ротвеллеров.

В ЗАГСе:
— Объявляю вас мужем и женой, чтобы 
вы жили долго и счастливо и умерли в 
один день!

Новоиспеченный муж:
— Ага, и все такие на похоронах: «Вот это им 
повезло, как удачно получилось!».

Судмедэксперт:
— Убитый был каратистом и пытался оказать 
сопротивление. 
— Откуда такие выводы?
— У него в пятке пуля.

— Официант, что это насекомое делает в 
моем супе?
— Оно молится.
— Вы что, издеваетесь? Унесите, я не буду 
это есть!
— Вот видите, его молитва была 
услышана!
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РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 мая с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Соколиная Гора, ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский Пассаж», м. «Семеновская»
Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 23, 
у к/т «Рассвет»
13 мая с 8.30 до 19.00
Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 20, 
к. 1, на автостоянке в сквере, м. «Народное Ополчение»
Бибирево, ул. Пришвина, д. 23, 
у маг. «Столплит», м. «Бибирево»
14 мая с 8.30 до 19.00
Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14-18, на автостоянке 
у маг. «Пятерочка»

Щукино, ул. Расплетина, д. 28, напротив маг. «ВкусВилл»
Орехово-Борисово Северное, 
Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1, м. «Орехово»
15 мая с 8.30 до 19.00
Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21, 
у маг. «Перекресток», на автостоянке, м. «Озерная»
16 мая с 8.30 до 19.00
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 42, к. 1, 
у центра Госуслуг «Мои документы»
Хорошевский, Хорошевское шоссе, д. 70, к. 1, 
у маг. «Перекресток», м. «Полежаевская»
17 мая с 8.30 до 19.00
Северное Тушино, ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
м. «Планерная», южный выход
Южное Бутово, ул. Адмирала Лазарева, д. 2, 
у ТЦ «Виктория», м. «Бульвар Адмирала Ушакова»
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй групп для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 
соответствующего документа.

На прошедшем в киргизском Джалал-
Абаде чемпионате мира по бильярду в 
дисциплине «Комбинированная пира-
мида» ошеломляющую победу одер-
жала москвичка Диана Миронова. В 
решающем матче россиянка остави-
ла не у дел свою же соотечественницу 
Екатерину Брытченко, став 14-кратной 
чемпионкой мира. Сразу после сорев-
нований королева русского бильярда 
пообщалась с «МК».

— Диана, поздравляем вас с потрясаю-
щей победой! Чем этот турнир отличался 
от предыдущих, в чем была его главная 
особенность?

— Спасибо! Лично для меня это был самый 
сложный чемпионат мира. Все три крайних 
матча я сыграла в контровых партиях (решаю-
щая партия между партнерами, имеющими 
одинаковое число выигранных партий. — Ред.). 
Признаюсь, комбинированная пирамида — не 
совсем моя дисциплина, она существенно 
отличается от свободной пирамиды как по 
технике, так и по стратегии. Комбинированная 
пирамида играется гораздо дольше. Матчи мо-
гут затягиваться, и на прошедшем чемпионате 
мира они продолжались по три–четыре часа. 
Обычно в свободной пирамиде на поединок у 
меня уходит не более одного часа. В этот раз 
мне потребовалось гораздо больше выносли-
вости и техничности. Но я справилась. Да и мои 
соперницы тоже играли очень хорошо. Мы все 
продемонстрировали полную самоотдачу.

— Какие матчи на пути к финалу пока-
зались вам наиболее интересными, а с кем 
из соперниц пришлось повозиться?

— Каждый поединок на этих соревнова-
ниях был для меня захватывающим. В каждом 
из них были интересные удары, отыгрыши и 
сумасшедшие забитые шары! Все мои сопер-
ницы были очень трудными и продемонстри-
ровали не только высокий профессионализм 
в игре, но и сильные волевые качества. Мне 
было очень нелегко! 

— В финале турнира вам противостоя-
ла другая россиянка, Екатерина Брытченко. 
Как складывалась решающая встреча? 
Сумела ли ваша соотечественница чем-
то удивить?

— Свою соперницу по финалу, Катю, я знаю 
давно, наблюдаю за ее спортивной карьерой с 
самых первых ее шагов в бильярде. Я еще тогда 
всем говорила, что растет будущая чемпионка. 
Екатерина — очень талантливая бильярдистка. 
Если говорить о финале, то все складывалось, 
в принципе, в мою пользу. У меня просто по-
больше опыта, а он как раз и имеет значение, 
особенно с точки зрения позиционной такти-
ческой игры. Помню, когда я вела 3:1 и 7:2 в 
партии, подумала, что сейчас уже все вроде 
должно закончиться, но не тут-то было. Катя 
вдруг выигрывает, буквально переворачивая 
все с ног на голову! А затем уже от меня по-
следовала неудачная партия. Можете себе 
такое представить?! И вот уже контровая, где, 
как известно, может произойти все что угодно. 
Такая кульминация была, что над бильярдным 
столом, казалось, воздух наэлектризовался 
от напряжения! И настало время моего уда-
ра! Моего решающего удара, собравшего в 
себя всю мою страсть, напор и даже злость! 

Стремительная и не терпящая никаких воз-
ражений развязка остросюжетной интриги. И 
4:3 — в мою пользу! Я очень благодарна Кате 
за эту игру. Я запомню ее на всю жизнь! 

— В нашем с вами предыдущем ин-
тервью вы рассказывали, что к каждому 
чемпионату мира готовитесь отдель-
но. А как проходила подготовка к этим 
соревнованиям? 

— Я всегда добросовестно отношусь к под-
готовке к любым турнирам. Однако в этот раз 
я была лишена всяких шансов на тренировки. 
Между Кубком Раиса в Казани и чемпионатом 
мира у меня было всего три дня. За этот срок при 
всем огромном желании невозможно привести 
себя в форму. И мне пришлось действовать по 
обстоятельствам и переключаться на другую 
дисциплину уже непосредственно во время 
чемпионата мира. Отмечу, что практически все 
женские турниры у нас в основном проводятся 
в дисциплине «Свободная пирамида». В этом 
же году лишь одно соревнование по комби-
нированной. Поэтому тренироваться в этой 
дисциплине всегда задача со звездочкой.

— Прошедший чемпионат мира прохо-
дил в Джалал-Абаде. Это достаточно экзо-
тическое место для наших соотечествен-
ников. Удалось посмотреть город? Что вас 
особенно впечатлило, понравилось?

— Честно говоря, посмотреть город 
не удалось. Чемпионат мира — это меро-
приятие, которое требует огромных сил и 

сосредоточенности. И, к сожалению, пре-
красные улицы Джалал-Абада я смогла уви-
деть лишь из окна автомобиля по дороге на 
соревнования и обратно. Мое представле-
ние о третьем по величине городе в Киргизии 
сложилось благодаря местным жителям. На-
столько радушные и открытые, приветливые 
и улыбчивые, что даже незнакомцы общались 
со мной, как будто мы с ними давние приятели. 
Непередаваемая атмосфера! Все старались 
меня окружить заботой и побольше накормить. 
(Улыбается.) Очень понравился бешбармак с 

кониной, национальное блюдо из теста и мяса. 
Мне было очень уютно в Джалал-Абаде.

— А как вас встречали местные болель-
щики? Когда вы приходили в гости к нам в 
редакцию, говорили, что в Казахстане и 
Киргизии болеют по-особенному…

— Да, это правда. В этих двух странах 
действительно особенные болельщики. У них 
самые громкие аплодисменты, самое свобод-
ное выражение и проявление эмоций. В знак 
одобрения и поддержки мы, бильярдисты, 
ловили с трибун бушующие волны оваций, 
хлопки, слова радости и свист. Словом, как на 
футболе. (Улыбается.) И это безумно заряжает. 
Полный зал необыкновенно темпераментной 
публики! Я чувствовала, как зрители душой 
проживают каждый мой матч вместе со мной. 
Для меня это лучший стимул показывать яркий 
и красивый бильярд.

— Диана, а каково это — стать в 14-й 
раз лучшей в мире?

— Я давно не испытывала такой чистой, 
какой-то даже по-детски наивной радости от 
победы. Настолько она была желанной, до-
бытой трудом и упорством в сражении. И все-
таки мне сложно думать о том, лучшая ли я. Я 
счастлива от того, что женский русский бильярд 
за последние годы серьезно вырос, что во-
круг меня по-настоящему сильные и достой-
ные спортсменки. Я от всей души благодарна 
Федерации бильярдного спорта Республики 
Кыргызстан за то, что в стране развивается 
русский бильярд, вкладываются в него и про-
водят такие соревнования на самом высоком 
уровне. Спасибо! 

— Как вы отметили победу? Как вообще 
принято в бильярде праздновать титул? 

— Были объятия друзей и семьи, поздрав-
ления… Но в этой суматохе я почувствовала 
себя немножко усталой. И поэтому позволила 
себе спокойный отдых, которого мне так не 
хватало. И, конечно, я наконец-то смогла вы-
спаться. После соревнований обычно хочется 
отдохнуть.

— Чем в этот ваш приезд вас удивила 
Киргизия?

— Я регулярно приезжаю в Кыргызскую 
Республику на чемпионаты и каждый раз по-
ражаюсь ее потрясающей природой. Наверное, 
любой житель мегаполиса не останется равно-
душным, если окажется среди величествен-
ных гор с белоснежными шапками и вдохнет 
чистейший свежий воздух, от которого может 
закружиться голова. Меня пленила эта вели-
чественная красота. Едешь по горной дороге, 
и кажется, будто время остановилось. Словно 
именно здесь оно не так важно, и даже теряет 
смысл наша ежедневная суета.

— На каких турнирах мы увидим вас в 
ближайшее время?

— Я буду выступать на Кубке мэра Москвы, 
который стартует уже 17 мая. Затем приму 
участие в чемпионате мира в Сургуте, сорев-
нования пройдут в июне. А далее уже по доброй 
традиции буду сражаться в мужском турнире 
Кубка чемпионов. Также планирую принять уча-
стие в Кубке главы Екатеринбурга по бильярду, 
который пройдет в конце июля. Как видите, 
я полна решимости не давать скучать своим 
болельщикам и, конечно, соперникам.

Мария ПАТИ. 

Матч 28-го тура Российской премьер-
лиги между ЦСКА и «Краснодаром» 
завершился победой армейцев со 
счетом 1:0. Единственный мяч в игре 
во втором тайме забил Сауль Гуари-
рапа. ЦСКА не знает поражений уже 
12 матчей подряд, а «Краснодар» те-
перь опережает «Зенит» всего лишь 
на одно очко.

Что было общего между ЦСКА и «Крас-
нодаром» перед стартом, пожалуй, само-
го главного матча 28-го тура Российской 
премьер-лиги. Начнем с конца. Обе коман-
ды ведут борьбу за медали. И при самом 
маловероятном раскладе — в случае победы 
ЦСКА над краснодарцами, если в последую-
щем «Краснодар» и «Зенит» два оставшихся 
матча в 29-м и 30-м турах проиграют, а ЦСКА 
выиграет, — у них с «быками» будет одинако-
вое количество очков. А значит, в дело всту-
пит статья 17 регламента РПЛ. Согласно ей 
в итоге придется считать разницу забитых 
и пропущенных мячей в матчах. Пока этот 
показатель далеко не в пользу ЦСКА. Только 
если армейцы в 29-м и 30-м турах наколотят 
«Локомотиву» и «Нижнему Новгороду» общим 
итогом минимум 9 мячей… С одной стороны — 
из области фантастики. С другой — наш фут-
бол уже не раз убеждал своих поклонников, 
что ничего невозможного не бывает. Правда, 
для этого арамейцам надо было обыгрывать 
«Краснодар».

Помимо фантастики подсчетов у обоих 
клубов было еще одно, более важное объе-
диняющее обстоятельство в этом матче. И 
главный тренер «Краснодара» Мурад Мусаев, 
и главный тренер ЦСКА Марко Николич были 
дисквалифицированы на эту игру. И могли 
наблюдать за происходящим на поле только 
с трибуны стадиона, не имея права вмеши-
ваться в ход матча. Мусаев смотрел игру в 
окружении помощников и коллег по команде. 
Николич, если судить по телетрансляции, на-
блюдал за игрой в одиночестве.

Представьте, что вы готовите свою ко-
манду к игре, изучаете соперника, оцениваете 
физическое состояние своих футболистов, 
разрабатываете тактический план на матч. И 
затем после стартового свистка просто смо-
трите, как она следует вашим рекомендациям, 
«самоходом» двигаясь к свистку финальному. 
Выполняя определенную последовательность 
алгоритмов, заложенных в условиях задачи, 
она должна добиться победы.

Так чей же план был круче? Ответ уже 
известен. ЦСКА перетерпел первый тайм, 
выстоял в обороне. И во втором тайме, когда 
«Краснодар» начал выдыхаться, нанес юве-
лирный укол — Койта бросил в атаку точным 
длинным пасом венесуэльского нападающего 
Сауля Гуарирапу. И тот, посадив на пятую точку 
Петрова и пробив в «домик» Агкацеву, забил 
единственный решающий гол. Свой четвер-
тый гол в этом чемпионате. После которого 
остался один вопрос: почему тренеры «Крас-
нодара», даже при отсутствии на скамейке 
Мурада Мусаева, не видели, что команда 
выдыхается, не успевает накрывать атаки 
армейцев, что появляется слишком много 
свободных зон на их половине поля? Словно 
какое-то помутнение желанием забить во что 
бы то ни стало накрыло всю команду. Видимо, 
в этом и заключается наличие чемпионского 
опыта — в умении играть пусть и на ничей-
ный результат в самых важных матчах, а не в 
рискованном стремлении выиграть их во что 
бы то ни стало.

Как бы то ни было, «Краснодар» все еще 
лидер. Ему играть с «Оренбургом» и «Динамо». 
«Зениту» предстоят встречи с «Ростовом» 
и «Ахматом». А ЦСКА, даже если команда и 
останется вообще без медалей — есть и такая 
математическая вероятность, — все равно 
спасибо за футбол. 12 матчей без поражений 
тоже многого стоят.

Как сообщает сайт РПЛ, в 29-м туре 
«Краснодар» 17 мая встретится с «Оренбур-
гом» на выезде, ЦСКА 19 мая сыграет в го-
стевом матче против «Локомотива». «Зенит» 
18 мая в гостях играет с «Ростовом».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Победителем чемпионата Азии по 
блицу среди мужчин стал самый юный 
гроссмейстер России Иван Землян-
ский. «Бронза» у молодого россияни-
на Рудика Макаряна. Среди женщин 
серебряную медаль завоевала дву-
кратная чемпионка мира по блицу Ва-
лентина Гунина.

Чемпионаты Азии по блицу в Эль-Айне 
(ОАЭ) завершились впечатляющей победой 
российских шахматистов.

В мужском турнире выше всяких похвал 
выступил Иван Землянский, самый молодой 
гроссмейстер России. Он показал велико-
лепный результат — 8 очков из 9 возможных, 

оставив позади себя иранца Мовахеда Сину, 
занявшего второе место. Бронзовую медаль 
разделили между собой также молодой рос-
сийский шахматист Рудик Макарян (7 очков) 
и еще один участник.

В женском турнире российская шахма-
тистка Валентина Гунина, двукратная чемпи-
онка мира по блицу, завоевала серебряную 
медаль. Хотя она лидировала перед послед-
ним туром, по дополнительным показателям 
она уступила Алии Нурман из Казахстана, обе 
набрали по 7,5 очка из 9. Третье место заняла 
китайская шахматистка Сун Юйсинь. Таким 
образом, российские шахматисты продемон-
стрировали высочайший уровень мастерства, 
завоевав призовые места в обоих разрядах 
соревнований.

Президент Федерации шахмат России 
Андрей Филатов в интервью ТАСС дал высо-
кую оценку выступлению российских шахма-
тистов, назвав их победы блестящими.

«Российские шахматисты впервые при-
нимают участие в чемпионатах Азии. Борьба 
в соревнованиях по классическим шахматам 
еще в самом разгаре, но на прошедшем се-
годня чемпионате континента по блицу рос-
сияне завоевали три медали. Самый молодой 
гроссмейстер страны Иван Землянский стал 
чемпионом, Макарян выиграл «бронзу», а 
Гунина заняла второе место среди женщин. 
Поздравляю наших спортсменов с блестящим 
результатом и желаю всем удачи в соревно-
ваниях по классике и отбора на Кубок мира», 
— сказал Андрей Филатов.

Напомним, что с 1 мая 2023 года Феде-
рация шахмат России входит в Азиатскую 
шахматную федерацию.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ТИХИИ ЛЕД

Кто из наших фигуристов удовлетворит ISU 
по озвученным критериям для нейтрального спортсмена?

ДЕТСКАЯ РАДОСТЬ ОТ ПОБЕДЫ
Что чувствует спортсмен, 

выигрывая 14-й по счету чемпионат мира, 
и чем бильярд в Кыргызстане похож на футбол

Без тренеров во главе
ЦСКА сохранил интригу 
в борьбе за «золото» 
чемпионата России

БлесК 
российских 
шахмат

Отечественные 
шахматисты триумфально 
выступили на чемпионате 

Азии по блицу

Аделия Петросян.

Сауль 
Гуарирапа.

ЦСКА 
обыграл 
«Краснодар».
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Иван Землянский.

Валентина Гунина (слева).

Диана Миронова 
на чемпионате мира 

в Киргизии.
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